
Lotería celebra 100 años con 
tecnología propia, transformación 
digital y certificación internacional

Traumatológico 
retoma atención 
a pacientes en 
listas de espera

VUELVE A SU ESPECIALIDAD

Después de 18 meses de funcionar 
casi exclusivamente para paliar la 
crisis sanitaria y tratar a casi dos 
mil pacientes Covid el centro de 

especialidad vuelve a su rol y pasa a 
atender casos de personas policon-
tusas, operaciones de cadera o 
columna y fracturas. El cambio 

entrega un respiro a otros centros y 
el Traumatológico lo hace reforzado 
con las competencias que dejó la 
pandemia.

Es el primer hospital complejo de la Región en dar de alta  
a su último paciente Covid-19 para volver a la normalidad.

Mario Parada Araya, gerente general de Lotería de 
Concepción, hace un balance del primer siglo de la empresa  
y relata los desafíos para el futuro de la organización.
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Asociación 
busca potenciar 
industria de la 
música en Biobío
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Se trata de Imubb, que 
reúne a 15 empresas locales 
y esta semana dio 
inicio a sus actividades.

Entre lo político  
y lo judicial, las 
soluciones para  
la zona de Arauco

POLÍTICA PÁG.6

Académicos, políticos y 
autoridades aseguran que 
hay que abordar el asunto 
con una nueva visión.
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EDITORIAL: BASURA COVID-19
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Se dedican al cheerleading, a la gimnasia deportiva y han conquistado tres veces el campeonato nacional. 
Lograron el segundo lugar mundial con la categoría junior y recientemente se coronaron en el Cheerleading 
World (Orlando), siendo el primer equipo del país en ganar esa categoría. 

Escuela de campeonas: 
Deportivo Hero All Star, el club 
penquista que se tituló como el 

mejor del mundo en EE.UU.

DEPORTES PÁG.19

A propósito del 12 de octubre: el 
pensamiento decolonial y el debate 
sobre las herencias en Latinoamérica 
Con la cercanía del Día del Encuentro de Dos Mundos cuatro 
especialistas conversan sobre los fundamentos de la 
decolonialidad y su persistencia en el pensamiento actual.
HUMANIDADES PÁGS.10 A 12
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Si tenemos que hablar de un pa-
yador chileno de la más alta calidad 
artística, la figura de Críspulo Gán-
dara salta a la conversación en cual-
quier círculo en que se trate el tema. 
Críspulo llega a este mundo el año 
de 1883, siendo el mayor de 12 her-
manos, cuyo padre era un obrero de 
escasos recursos. Como toda fami-
lia modesta de la época, el herma-
no mayor, apenas tuvo edad para 
trabajar, salió a ganar algún dinero 
para apoyar a la familia. Trabajó 
como ayudante aprendiz de ojala-
tero, profesión que aprendió y ejer-
ció hasta su muerte, alternándola 
con la música. 

Desde muy joven, Críspulo culti-
vó su amor por la música y su capa-
cidad para la paya picaresca que, 
sin llegar a lo grosero, embellecía las 
notas musicales. No había fiesta en 
que no estuviera presente el joven 
artista o no fuera invitado, y como 
el mismo decía “las más de las ve-
ces impagas”. Todos quienes lo oían 
cantar y tocar la guitarra le aconse-

que era lo mejor de Chile a finales de 
la década de 1940. Hacia el año 
1945, Críspulo Gándara regresó a 
Concepción y emprendió una serie 
de negocios con los cuales mantu-
vo una precaria vida. Hacia 1971, el 
Congreso Nacional premió al artis-
ta, otorgándole una pensión de gra-
cia para que viviera, pensión que 
nunca llegó a recibir, pues el diario 
anunciaba el 5 de julio de ese mis-
mo año la muerte del más auténti-
co payador chileno. Recordadas son 
en Concepción las intervenciones 
que tuvo Críspulo Gándara con otro 
grande del folclore penquista, el 
“Huaso Puente”, cuyos contrapun-
tos eran muy celebrados por la con-
currencia, por lo bello y chispeante 
de los versos que salían al momen-
to de la inspiración de estos dos 
grandes artistas de la paya local. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

jaban trasladarse a Santiago, para 
mostrar su novedoso trabajo de gui-
tarra y paya. Recordemos que, por 
aquel entonces, la mayoría de la 
música envasada venía desde Es-
tados Unidos y Argentina, países 
que contaban con sellos grabado-
res. Trasladado a Santiago, muy 
pronto creo su propio conjunto “Los 
Huasos de Pichidegua” y “Los Tro-
vadores de Arauco”, siendo estos, 
los grupos más importantes que or-
ganizara y dirigiera Críspulo Gánda-
ra, y que trascendieron los estudios 
de grabación, con los cuales paseó 
su música por todo Chile y gran par-
te de América del Sur. Hacia 1932, el 
sello Odeón comenzó a grabar 
discos en Chile y los grupos de 
Gándara fueron los primeros 
en su género en pisar un estu-
dio de grabación. La picardía 
de la paya de Gándara cau-
tivó la audiencia 
chilena, donde las 
primeras emisiones 
de radio comenzaban 

Emprendedores del Bío BíoCríspulo Gándara
a tener lugar en Chille, abriéndose 
un nicho musical inexistente por 
aquel tiempo en la música folclóri-
ca, pero de larga tradición en el cam-
po chileno. Críspulo se inspiró en los 
diversos aspectos del acontecer co-
tidiano del país, e hizo verso a cuan-
to acontecimiento de importancia 
o personaje resonara, entre estos 
tenemos el vals dedicado a la trage-
dia del hundimiento del “Angamos”, 
disco que tuvo tal éxito que los es-
tudios Odeón le obsequió a Gánda-
ra un automóvil de lujo como pre-
mio. Junto con la popularidad, lle-
gó a Gándara también el desahogo 

económico, que derrochaba a 
manos llenas en su generosa 
bohemia. Sus mejores épocas, 

fueron aquellas en que com-
petía en los años 

treinta con grupos 
como “Los Quin-
cheros”, “Los Pro-
vincianos” y “Los 
Cuatro Huasos”, 

se puede decir, 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MANUEL BARRÍA PAREDES  
Profesor de Derecho Civil 
Universidad de Concepción.

El 5 de octubre pasado el Congre-
so Nacional despachó el Proyecto 
de Ley que modifica la Ley N° 
14.908, Sobre Abandono de Familia 
y Pago de Pensiones Alimenticias, 
pero que además crea el Registro 
Nacional de Deudores de Pensio-
nes de Alimentos. 

A propósito del retiro del 10% de 
los fondos previsionales en las AFP 
y la aprobación por el Congreso de 
la posibilidad de solicitar la reten-
ción de estos fondos a los Tribuna-
les de Familia por parte de los ali-

mentarios, para el pago de alimen-
tos atrasadas, se pudo comprobar la 
enorme cantidad de pensiones de 
alimentos impagas por alimentan-
tes morosos. Así, al mes de julio de 
2021, según fuentes del Ministerio 
de Justicia, los Tribunales de Fami-
lia habían autorizado el pago de 
476.269 liquidaciones por pensio-
nes de alimentos, provenientes de 
los tres retiros de fondos de las AFP 
(https://www.minjusticia.gob.cl/re-
tencion-de-retiros-de-afp-autoriza-
dos-476-mil-pagos-de-pensiones-

parte de ello para el pago de alimen-
tos. Por otra parte, el alimentante 
inscrito en el Registro no podrá ob-
tener pasaporte o licencia de condu-
cir, a menos que acredite ante los Tri-
bunales la necesidad de obtener ta-
les documentos. Y, además, se 
amplía la posibilidad de retención de 
parte de los ingresos del alimentario 
inscrito en el Registro, y que tenga 
por pensiones de vejez, invalidez y 
sobrevivencia, así como de indemni-
zaciones por años de servicio, entre 
otras cargas y limitaciones de diver-
sa naturaleza. 

En consecuencia, la creación del 
Registro Nacional de Deudores de 
Pensiones de Alimentos, constituye 
un enorme avance para promover y 
garantizar el cumplimiento y pago 
de los alimentos devengados a los 
alimentarios, especialmente para 
niños, niñas y adolescentes, contri-
buyendo a regularizar una situación 
de injusticia para ellos, que, además 
de sufrir la falta de la figura paterna 
o materna en su caso, deben sopor-
tar la falta del apoyo económico, 
para la satisfacción de sus diferentes 
necesidades personales.

de-alimentos). 
Este Registro estará a cargo del 

Servicio de Registro Civil e Identifi-
cación, en el cual se inscribirán a las 
personas que reúnan los siguientes 
dos requisitos: que estén obligadas 
al pago de una pensión de alimentos 
provisorios o definitivos, fijados o 
aprobados por resolución judicial y 
que adeuden, total o parcialmente, 
al menos tres mensualidades conse-
cutivas de alimentos provisorios o 
definitivos, o cinco discontinuas. 

La inscripción del alimentante 
deudor en el Registro, abrirá una 
serie de mecanismos que permitan 
cobrar las pensiones de alimentos 
adeudadas. Así, por ejemplo, si una 
persona natural pide un préstamo 
en una entidad financiera por más 
de 50 UF, dicho proveedor de servi-
cios está obligado a consultar en 
Registro, y si ahí figura el solicitan-
te, la entidad financiera está obliga-
da a retener el equivalente al 50% del 
crédito o lo suficiente para el pago 
de los alimentos adeudados. 

De la misma manera, para el pro-
cedimiento de devolución de im-
puestos, Tesorería puede retener 

El Registro Nacional de 
Deudores de Pensiones 
de Alimentos
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Reacciones dividas generó el 
paro de camioneros concretado 
en distintas rutas de la Macrozo-
na Sur del país. Los transportis-
tas, a través del corte de caminos, 
exigen mayor seguridad en las 
principales carreteras de la Re-
gión del Biobío y La Araucanía.  

 
 

Jorge Sotelo Galgani 
@JorgeSotelo_G 
“Que @Carabdechile mande a 
las Fuerzas de Control de Or-
den Público (COP) a destrabar 
el copamiento de carreteras 
que están realizando los ca-
mioneros patriotas, o se la pue-
den solo con estudiantes o ven-
dedoras ambulantes de Temu-
co o un par de señoras sin 
carnet para manejar...?”. 
 
Francisco Javier Orrego 
@PanchoOrregoG 
“Cómo no vamos a empatizar 
con aquellos camioneros de la 
macro zona sur que reclaman 
algo tan básico como volver con 
vida a sus casas, después de una 
jornada laboral, a compartir 
con sus familias, y no ser vícti-
mas de la violencia. Piden lo bá-
sico en un Estado de Derecho”. 
 
Gabriela Cortés 
@GabyCortes_1 
“No más camioneros para chile 
por favor, trenes necesitamos”. 
 
Sergio Bobadilla 
@dipuBobadilla 
“Presidente, el problema no son 
los camioneros. El problema 
son los narco terroristas mapu-
ches de ultra izquierda. Para 
pacificar, militarizar. Y listo”. 
 
Rosa Catrileo 
@rkatrileo 
“El gremio de los camioneros 
obstaculizando las carreteras 
al sur con resguardo de Carabi-
neros de Chile. Si fueran las co-
munidades mapuche quienes 
impidieran el paso, probable-
mente serían reprimidos con 
toda la parafernalia por FFEE. 
Ya van más de 3 hrs en espera 
en Collipulli”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a pandemia provocada por el coronavi-
rus obligó a utilizar elementos de protec-
ción personal (EPP) como mascarillas, 
guantes y escudos faciales. El problema 
es que, una vez utilizados, estos elemen-
tos se convierten en residuos y su mala 

gestión ha provocado serios problemas ambientales.  
En el caso de las mascarillas están confeccionadas con 

diminutas fibras de polipropileno, un material que prác-
ticamente no se degrada cuando es lanzado a la natu-
raleza. Puede acumularse en medios marinos y terres-
tres y ocasionar daños a animales, seres humanos y a los 
ambientes naturales por siglos. Lo mismo puede ocurrir 
con los materiales utilizados para fabricar guantes y los 
escudos faciales.  

Entre los elementos de protección personal más uti-
lizados las mascarillas asumieron un protagonismo sin 
precedentes en la historia y, puesto que la recomenda-
ción es cambiarlas regularmente, se ha vuelto normal ver-
las tiradas en calles, plazas, parques y hasta en áreas na-
turales, lejos de los centros urbanos. Investigaciones 
han dejado en evidencia que la mayoría de las personas 
no deposita las mascarillas en basureros especiales para 
estos residuos. De hecho, es poco común encontrarse 
con un local específico para la eliminación de basura Co-
vid-19. Un estudio realizado por varias universidades chi-

Basura Covid-19

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Después de ver que 
 
Señora Directora: 

Dos ex generales de Carabine-
ros, deberán cumplir prisión pre-
ventiva, por mal uso de caudales 
públicos y falsificación de instru-
mento público. 

El presidente de la República, será 
investigado por el Ministerio Públi-
co, por presuntos delitos de cohe-
cho, soborno y tributarios en la com-
praventa de la Minera Dominga. 

Surge la pregunta. ¿Qué más 
quedará por ver? ó ya estamos 
¿Curados de espanto? 

“Para ver claro, basta con cam-
biar la dirección de la mirada”   An-
toine de Saint-Exupéry (1900-
1944) aviador y escritor francés. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Pandora papers 
 
Señora Directora: 

Rara vez se ha visto un escenario 
electoral tan complejo. La carrera 
por la primera vuelta parece tener a 
Gabriel Boric como líder, quien, sal-
vo que cometa algún error de mag-
nitudes, no pasará a diciembre. Sin 
embargo, sobre el contendedor, 
continua la incertidumbre, entre un 

ir y venir de declaraciones y accio-
nes. Entre Provoste, Kast y Sichel la 
contienda se observa bastante 
abierta. Según las encuestas su-
puestamente sería uno de derecha 
el que pase, pero no descartaría que 
el centro -que es más amplio de lo 
que se cree- opte por Yasna Provos-
te, sea por convicción, descarte o en 
una estrategia del voto útil. Esto 
asumiendo que, en una segunda 
vuelta, el sector de la derecha vota-
ría en bloque por ella. Siendo así y 
como se estila decir hoy, el escena-
rio del 21 de noviembre está líquido. 
Elección presidencial a la que esta 
semana se le sumó la investigación 
periodística de los Pandora Papers, 
la cual complica seriamente al Pre-
sidente Piñera y mantiene al país, 
expectante. La arista penal volvió a 
abrirse, ahora con mayores antece-
dentes a considerar por la justicia. 
No obstante, pareciera ser que la si-
tuación más compleja para el go-
bierno está en la eventual acusación 
constitucional. Y es que, en esta 
oportunidad, la oposición parece 
estar mucho más alineada, lo que le 
daría los suficientes votos para al 
menos ser aprobada en la Cámara 
de Diputados. Si a eso se le agrega el 
hecho de que algunos parlamenta-
rios de derecha no se han mostrado 

tan reticentes a la acusación, la des-
titución del Presidente de la Repú-
blica podría transformarse en una 
realidad. Y, por último, el cuarto re-
tiro ya está en el Senado, debiera vo-
tarse la última semana de octubre. 
Proyecto que parecía no contar con 
el apoyo en el senado, finalmente, 
podría tener los votos suficientes 
para su aprobación. Un periodo de 
campaña convulsionado y lleno de 
incertidumbre. 

 
Dr. Felipe Vergara/analista político 
 
IPC de Chile 
 
Señora Directora: 

El IPC de septiembre vino a co-
rroborar las diversas fuentes de 
presiones para aumento de pre-
cios. Sin embargo, el incremento 
históricamente elevado del IPC de 
septiembre debe ser tomado con 
cautela. Dado el comportamiento 
que mostraron un número impor-
tante de precios, entre ellos los que 
se reincorporaron a la medición 
con el método de comparación di-
recta, es posible que la incertidum-
bre respecto a la inflación siga au-
mentando enlos próximos meses. 

 
José Figueroa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lenas constató la inexistencia de señalética que indique 
dónde depositar los EPP y de infraestructura dispuesta 
para que se desechen de manera segura en las playas.  

Dado el confinamiento y restricciones de movilidad 
la pandemia generó efectos positivos, como menor 
contaminación del aire, de ríos y océanos, reducción de 
consumo de combustibles fósiles y de la generación de 
basura doméstica. Sin embargo, la mala disposición de 
los EPP está produciendo negativos impactos y con la 
progresiva recuperación de la actividad la contamina-
ción y el consumo recuperarán niveles previos a la 
pandemia. 

Según científicos y especialistas, se trata de un asun-
to que debe ser abordado antes de que se vuelva otra pan-
demia. Es clave que en playas y en todo sitio público se 
dispongan basureros específicos para basura Covid-19 
y señaléticas sobre cómo tratarlas. Como también apren-
der a desechar en forma adecuada estos EPP, como, por 
ejemplo, cortar los elásticos de las mascarillas, para evi-
tar el riesgo de que la fauna se enrede. Medidas simples 
y que hacen toda la diferencia.

Dado el confinamiento y 

restricciones de movilidad la 

pandemia generó efectos positivos en 

el medio ambiente. Con la progresiva 

recuperación de la actividad, la 

contaminación recuperará niveles 

previos a la pandemia.   

¡
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Covid llegaron a tratarse en 
este centro de salud durante 
la pandemia.

pacientes
1911

PRIMER HOSPITAL COMPLEJO DE LA RED QUE RETOMA LA NORMALIDAD

Traumatológico da alta al último 
paciente Covid y aborda postergados 
Después de 18 meses de funcionar casi exclusivamente para paliar la crisis 
sanitaria, el centro de especialidad vuelve a su rol: operar huesos. Eso sí, lo hace 
reforzado con las competencias que dejó la pandemia.

plejo que da ese paso. Es decir, es el 
primer centro de salud que cuenta 
con camas críticas para pacientes 
Sars Covid 19, que deja este rol. 

Es un reflejo de cómo la pande-
mia amaina. 

De hecho, el Hospital de Coronel 
-que solo tiene unidades de cuida-
do medio- tampoco tiene ya pacien-
tes Covid. 

Esto no significa que la pande-
mia haya terminado. Por las venta-
nas del Traumatológico se ve la en-
trada de ambulancias al Hospital 
Regional, y un par de pisos más arri-
ba, están los pasillos de donde fun-

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

SIN COVID Las siete 
camas UCI que llegó a 

tener el Traumatológico 
volverán a su misión 

regular: atender 
posoperados.

“informaciones”. 
Esta calma parece sacada de una 

película, pero no. Está sacada de 
los días previos a la pandemia, 
cuando este centro de salud fun-
cionaba sin camas críticas, sin per-
sonal de refuerzo y sin poder aten-
der más que a los contagiados por 
el coronavirus. 

El Traumatológico, el trauma 
como le dicen sus funcionarios, dejó 
esos días atrás. 

Hace poco, apenas una semana. 
Entonces, el recinto dio de alta a 

su último paciente Covid. 
Se trata del primer hospital com-

cionan las UCI Covid que hay en el 
lugar. 

El Covid sigue ahí. 
Según informa el Ministerio de 

Salud, en la Región del Biobío, hay 
2,3 casos por cada 100 mil habitan-
tes, y aunque la cifra es menor a la 
que se tuvo en marzo, es un alza 
respecto de la semana previa a las 
Fiestas Patrias, donde había 2,0 ca-
sos por cada cien mil habitantes. 

Lo que sí significa que el Hospi-
tal Traumatológico haya dado de 
alta a su último paciente Covid, es 
que retoma su rol como centro de 
especialidad. Es decir, atender ca-
sos de personas policontusas, ope-
raciones de cadera o columna, 
fracturas. 

Es un respiro para el sistema, pues 
libera recursos en otros centros, y 
permite abordar una lista de espe-
ra que creció notablemente en pan-
demia, cuando el Ministerio de Sa-

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la sala de espera del Hospital 
Traumatológico hay dos guardias 
y un puñado de personas senta-
das, a una buena distancia entre sí, 
en las bancas que hay ordenadas en 
hileras. 

No es mucha gente, y hay un silen-
cio que contrasta con la bulliciosa 
calle San Martín justo afuera. Nada 
lo quiebra ni cuando alguien pide 
una lata de bebida en la máquina de 
autoventa ni cuando una mujer pre-
gunta algo a la señorita detrás del 
mostrador con el letrero que dice 

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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Seguirá funcionando en el 
Traumatológico. Antes no 
había, pero se decidió 
mantener el refuerzo.

cama UCI
1

lud ordenó postergar todas las aten-
ciones no urgentes para enfocarse 
en el Covid. 

Según la directora (s) del Trauma-
tológico, Alejandra Guerrero, ese 
es el rol que toca ahora. “Después de 
un arduo trabajado este Hospital 
egresó a su último paciente Covid, 
lo que nos llena de orgullo y espe-
ranza respeto a la situación epide-
miológica a nivel local y nacional, 
por otro lado, nos permite retomar 
nuestra actividad habitual en el área 
de la traumatología”. 

 
Días difíciles 

Transformar un hospital de es-
pecialidad, en uno Covid, no es ta-
rea sencilla. 

Implica cambios en equipamien-
to, en el personal y en sus capacita-
ciones. 

Isabel Figueroa, coordinadora de 
la UCI del Traumatológico, cuenta 
cómo fue pasar de un centro de sa-
lud sin camas críticas, a otro con 
una UCI que llegó a tener siete. 

“Antes trabajábamos solo la par-
te traumatológica, y en 2020 tuvi-
mos que convertir una UTI, en UCI, 
recibiendo pacientes Covid. Fue 
complicado, porque nos tocó ha-
cerlo justo en el boom del Covid, y 
todos los hospitales del país estaban 
contratando gente, era muy difícil 
encontrar”, cuenta en su oficina, 
ubicada a un costado del pasillo 
que conecta los pabellones quirúr-
gicos, con la sala donde se montó la 
UCI. 

Esta, originalmente, cumplía otro 
rol: acá se recuperaban los pacien-
tes recién operados. Es un proceso 
que toma un par de días, lejos de la 
demanda que plantea un paciente 
Covid. 

El cambio fue profundo: 
“Esto se llenó de equipos de pro-

tección personal, pecheras, guan-
tes, gorros, el personal antes de en-
trar tenía que vestirse completo, 
con el traje blanco, y entraban a la 
sala”, relata. 

“Antes había dos TENS y una en-
fermera por cama. Ahora estamos 
con más personal, porque hay listas 
de espera así que estamos con tres 
TENS y dos enfermeras”, dice. 

mos parte del servicio, luego el piso, 
y se cambió casi todo el hospital 
completo. Llegamos a siete camas”, 
explica. 

El traumatológico hizo otras co-
sas. Además de las siete camas UCI, 
montó 16 UTI -de menor compleji-
dad- y 32 para cuidados medios. 
Esto llevó a la modificación de la 
planta física, la redistribución del 
personal y su capacitación. 

Pero fue útil, se atendieron un to-
tal de 1.911 pacientes Covid. 

Cuando se fue del Traumatológi-
co el último paciente Covid, el per-
sonal respiró aliviado. 

Quedan huellas en los pasillos, 
como letreros que advierten de que 
tal o cual ascensor es de uso exclu-
sivo Covid. Pero junto con ello, se ve 
a los arsenaleros preparando pabe-
llones, al personal de aseo despejan-
do la sala de postoperatorio. 

Se preparan para lo que viene, 
una enorme lista de espera que asu-
men con entusiasmo. Mal que mal, 
es su rol, su especialidad: los huesos. 

Eso sí, se mantienen alerta. La 
doctora Guerrero sostiene que ““el 
Covid estará presente en la po-
blación durante un periodo pro-
longado y no excluye a pacientes 
traumatológicos”.

“El paciente Covid tiene proble-
mas respiratorios, nosotros vemos 
traumatológicos, entonces, es nue-
vo. Teníamos una sola kinesióloga, 
de ocho a cinco, y tuvimos que am-
pliar esos turnos”, añade. 

El trato también es diferente. El 
paciente traumatológico sale de pa-
bellón a recuperarse, ha soluciona-
do un problema: operó su cadera y 
vuelve a caminar, operó su colum-
na y deja de usar bastón. 

El paciente Covid entra a la UCI 
sedado, y no se sabe si saldrá con 
vida de ahí. 

 
Fuerte encuentro 

A Karen Pérez, enfermera clínica, 
le tocó recibir al primer paciente 
Covid en un hospital que hasta ese 
momento, sólo atendía fracturas. 
En palabras sencillas, todo lo rela-

La crisis dejó instaladas nuevas competencias

El Hospital Traumatológico no contaba con camas 
UCI antes de la pandemia, pero tras la emergencia sani-
taria, se convertirá en un centro de salud que sí cuen-
te con ellas. 

Es parte de lo positivo que deja la crisis.  
El recinto mantendrá una cama UCI, “por si acaso”, 

cuenta Isabel Figueroa, coordinadora de la unidad. 
Esto no significa solo una cama. Quiere decir que se 

ha formado un equipo de profesionales capaz de hacer-
la funcionar. 

Desde el Servicio de Salud de Concepción informan 
que con esto se busca alivianar la carga que tienen 
otros hospitales de la red, sobre todo el Regional, que 
es a donde se enviaban a veces pacientes recién ope-
rados en el Traumatológico. “Eso es algo que podre-
mos hacer nosotros”, cuenta Isabel Figueroa.
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cionado con huesos. 
“El primer paciente llegó el 20 de 

marzo, fue una colega. El lunes si-
guiente, el 23, tuvimos que hacer 
turnos de 24 horas, y tuvimos dos in-
gresos, que a las pocas horas se fue-
ron a la UCI. Se descompensaron, 
los presentamos al médico residen-
te, y se derivaron a la UCI del regio-
nal”, cuenta. 

“Esa vez, me tocó ingresar una 
paciente a la una de la tarde, se des-
compensó, tomamos exámenes, a 
las cinco de la tarde tuvimos que lle-
varla al quinto piso del regional con 
una colega. No sabíamos nada, si 
había que colocar la mascarilla por 
sobre la mascarilla de oxígeno, era 
todo nuevo para nosotros, tenía-
mos miedo”, agrega. 

Este recorrido significa bajar del 
tercer piso del Traumatológico has-
ta un subterráneo, moverse por un 
pasillo hasta el edificio del Hospital 
Regional y una vez allí, llegar al quin-
to piso donde están las UCI. Como 
el Covid es muy contagioso, el trán-
sito de esta camilla implica aislar 
todo este tramo mientras se mueve 
al paciente. 

Esto, que es una molestia cuando 
se hace dentro de un hospital, es una 
verdadera tara cuando se trata de 
dos. Aquí se optó por montar UCI’s 
en dentro del Traumatológico. 

“Al mes, o poco después, habilita-

News Initiative
Desarrollado como parte de 

PENDIENTES Se espera que el 
personal de refuerzo pueda 

contribuir a la tarea de volver a 
la normalidad en salud.
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Desde lo político y lo 
judicial: la forma para abordar 
lo que se vive en Arauco

TRAS NUEVOS HECHOS EN LA ZONA

En los últimos días el conflicto 
que se vive en la Provincia de Arau-
co volvió a estar en la palestra pú-
blica a raíz de algunos hechos de 
violencia y las manifestaciones de 
los camioneros.  

A lo anterior se suma el emplaza-
miento realizado por los empresa-
rios de la región  para que se abor-
de de manera multisectorial lo que 
ocurre al sur del río Biobío.  

“La crisis multidimensional que 
vive el sur de nuestra región que tie-
ne a cientos de familias en la pro-
vincia de Arauco viviendo con mie-
do, y que cada semana cobra nue-
vas víctimas en la total impunidad. 
Si revisamos las ediciones anterio-
res del Erede les aseguro que encon-
tramos decenas de referencias al 
conflicto en Arauco. Y lamentable-
mente también encontramos frases 
para el bronce, soluciones que nun-
ca se aplicaron y promesas que no 
se cumplieron”, dijo Rodrigo Bri-
ceño, presidente de Irade. 

 
¿Cómo se aborda? 

Una de las dudas que surge ante 
un emplazamiento así, es cómo se 
aborda una problemática que tiene 
varias aristas. 

El alcalde de Lebu y presidente de 
“Arauco 7”, Cristian Peña, indicó 
que cualquier cosa nueva que se 
haga, suma, puesto que todo lo 
obrado ya ha fracasado. “Hoy hay 
que sacudirse, avanzar y cambiar la 
estrategia, no nos pueden pedir que 
nos acostumbremos al miedo, a vi-
vir en un eterno conflicto y que la 
esperanza de Arauco sea delinquir. 
Se necesita una intervención seria 
en Arauco y que se hagan las cosas 
de forma distinta”. 

Agregó que “hoy, vemos un Gore 
distinto que tiene una disposición 
distinta para avanzar, que tiene cla-
rito que si no hay inversión pública 
por parte del Estado no hay desa-
rrollo en la Provincia de Arauco”. 

Mientras que la académica de la 
Universidad de Concepción, Viole-
ta Montero, cree que “hay que dife-
renciar la violencia y el conflicto de 
las demandas legítimas históricas 
del pueblo mapuche, falta un diálo-

Diversos actores de la Región entregaron sus visiones para 
encontrar una solución al actual escenario al sur del río 
Biobío. Aseguran que hay que separar la reivindicación de la 
violencia y hacer todo de forma distinta.

do las causas judiciales. Acá hay un 
todo y se hace de forma conjunta”. 

El diputado Iván Norambuena 
también cree que hay que dar una 
respuesta desde lo político. “De-
pende de cómo se interpreta, esto 
es un tema político y judicial, ya 
que depende las políticas que exis-
ten en seguridad y el cariz que le en-
treguemos a lo legal y lo que apun-
te desde ahí el gobierno. El diálogo 
siempre es importante, la pregun-
ta es con quién se hace, si vemos 
grupos con armamento mayor no 
es la forma. Hay que crear ciertas 
políticas públicas que consideren al 
sector, como de la realidad que hay, 
no debemos taparnos los ojos”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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go político que enfrente esta distin-
ción y tome las medidas del caso”. 

Montero consideró que “la mili-
tarización enciende más los áni-
mos y legitima ciertas prácticas 
como el robo de madera, al no ha-
ber vínculos con los territorios”.  

 
Trabajo político 

Desde el mundo político hay vi-
siones distintas en la forma de 

abordar el escenario que existe en 
Arauco. 

El gobernador Rodrigo Díaz ase-
veró que “la política es muy nece-
sario, con articulación, construc-
ción de acuerdos entre los diversos 
actores que se encuentran en los te-
rritorios, públicos, indígenas, aca-
démicos, gubernamentales. Todo 
esto para lograr consensos y acuer-
dos, y avanzar en ellos. Trabajando 

en silos no se avanza mucho. Ya 
hubo un acuerdo con condiciones 
políticas sociales, entrega de recur-
sos a distintos actores y una conde-
na firme a la violencia con un tra-
bajo por vías democráticas”. 

En tanto, el delegado presidencial 
Patricio Kuhn, apuntó a que “se re-
quiere de un trabajo mancomuna-
do con todos los actores, impulsan-
do la agenda legislativa y reactivan-

podría ser una de las 
alternativas para mejorar 
la situación y acercar la 
presencia del Estado en 
la zona.

Mejorar la 
inversión pública

LOS HECHOS DE 
VIOLENCIA entregan un 
escenario ideal para 
delinquir, dice el alcalde 
de Lebu, Cristian Peña.

“No debemos hacernos los tontos, la pandemia no ha pasado y ahora vemos que están aumen-
tando de a poco los casos. Tenemos que seguir cuidándonos, vacunándonos y mantener el uso de 

mascarillas y el distanciamiento, por el bien todos”.    

Luis Muñoz, estudiante.

#NosCuidamos
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“Hay que cuidarse, hoy más que nunca, esta pandemia no es un juego, los casos Delta van en 
aumento. ¡Seamos responsables!”

Mauricio Quezada, administrativo Hospital Regional.

#NosCuidamos

SI LA MEDIDA SE APRUEBA POR SALUD

Sobre 161.000 niños vacunados 
volverían a clases sin distancia

Casi 70.000 han completado el 
proceso. Minsal analiza aumento 
de aforos en educación superior, 
pero aún no confirma en colegios.  

A pocos días de cumplir 
dos años sin clases presen-
ciales normales están cientos 
de escolares de la Región. El 
estallido social y luego la 
pandemia han impedido re-
unirse en masa con sus com-
pañeros y profesores, situa-
ción que podría revertirse si 
el Ministerio de Salud aprue-
ba la vuelta a clases sin dis-
tanciamiento social. 

La iniciativa, que planteó 
el viernes de visita en la Re-
gión el ministro de Educa-
ción, Raúl Figueroa, que sólo 
se pondría en marcha cuan-
do el 80% de la comunidad 
escolar, dividida por nivel, 
haya cumplido con el esque-
ma de vacunación completo 
contra el coronavirus, podría 
beneficiar a 161.671 menores 
entre seis y 17 años que ya 

tra la Covid-19 fue Agustina 
Stuardo, alumna de 8° básico 
del Colegio Rebeca Matte de 
Concepción, quien aseguró 
que “lo que yo más quería era 
vacunarme…les digo a mis 
compañeros que si tienen la 
oportunidad se vacunen por-
que según lo que sé si más 
del 80% está vacunados po-
drían volver todos, entonces 
yo creo que es lo preferible”. 

El entusiasmo por la asis-
tencia a clases presenciales y 
la vacunación de Agustina es 
compartida por Ricardo 
Ponce, director del mismo 
establecimiento, quien des-
tacó la organización entre el 
Cesfam y el establecimiento,  
que ha permitido ir aumen-
tando la confianza de las fa-
milias. “Estamos cerca del 
70% de los niños vacunados, 
esperamos llegar al 80% para 
poder generar la apertura to-

La subsecretaria de Salud 
Pública, Paula Daza, confir-
mó que se está trabajando 
con las autoridades de Edu-
cación, cambios a la capaci-
dad de estudiantes que las 
instituciones de educación 
superior pueden recibir en 
sus salas de clases, pero no se 
pronunció sobre la medida 
propuesta por Figueroa. 

El análisis de la vuelta a 
clases que debe realizar sa-
lud dependerá también del 
avance de los contagios, 39 
añotó la Región en la última 
jornada y 230 activos. Los 
Ángeles presentó la mayor 
cantidad de casos nuevos 
con 15, seguido por Con-
cepción con cinco; Talca-
huano y Tomé registraron 
tres contagios; Negrete, 
Santa Bárbara y Cañete tu-
vieron dos cada uno, mien-
tras que San Pedro de la Paz, 
Hualpén, Chiguayante y 
Laja tuvieron un caso cada 
una, otras 22 comunas no 
marcaron contagios. 

La seremi (s) de Salud, Isa-
bel Rojas, detalló que de los 
230 activos, 102 se registran 
en la provincia de Concep-
ción, 98 en Biobío, 22 en 
Arauco, y cuatro caso en in-
vestigación domiciliaria”. 

Los Ángeles presenta la 
mayor cantidad de casos ac-
tivos, con 67; seguida de San 
Pedro de la Paz y Concep-
ción, con 17 casos activos, y 
Tomé, con 15 casos activos.  

No se entregó una actuali-
zación de casos Delta, hasta 
el viernes la Región registra-
ba 510 positivos a la varian-
te, 100 de ellos activos. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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tal del establecimiento, sin 
los aforos que se requieren, 
porque tenemos muchos ni-
ños que quieren regresar al 
colegio y por defecto de afo-
ro tenemos que hacer rota-
ciones o turnos”. 

iniciaron o culminaron el 
proceso.  

Según el último infome de 
vacunación en menores, 
emitido por la Seremi de Sa-
lud con corte al viernes, en-
tre seis y 11 años un total de 
54.896 niños fueron inocu-
lados con la primera dosis, 10 
de ellos con la fórmula Pfizer.  

Cecilia Soto, jefa de Salud 
Pública de la Seremi, detalló 
que entre 12 y 17 años 
112.775 recibieron la prme-
ra  dosis, de ellos 64.791 ya 
completaron el proceso de 

inoculación.  
Si bien la medida plantea-

da por Figueroa, no ha sido 
confirmada por la autoridad 
sanitaria que ha recalcado 
que está en evaluación, fa-
vorecería a juicio del minis-
tro, el desarrollo social y cog-
nitivo de los escolares, au-
mentando la presencialidad 
que actualmente no supera 
el 40% y que sólo el 64% de los 
colegios municipales ha rea-
bierto sus puertas.  

Una de las estudiantes de 
la Región que se vacunó con-
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La concejala (Igualdad) 
Claudia Arriagada impulsa 
modificaciones ante 
permisos “indiscriminados”.

Desde Urbanismo 
e Infraestructura 

Municipio penquista por incentivos a 
la construcción, ¿cayó en una ilegalidad?

CONTRALORÍA DEBERÁ RESOLVER 

Esta semana organizaciones so-
ciales y territoriales, en compañía 
de concejales de Concepción, soli-
citaron mediante un escrito que la 
Contraloría Regional investigue la 
supuesta ilegalidad en la cual habría 
incurrido el municipio penquista, al 
permitir que inmobiliarias exten-
dieran las alturas de sus edificios, 
amparados en “incentivos a la cons-
trucción”, previos a la 15° Modifica-
ción al Plan Regulador Comunal 
(PRC), vigente desde julio. 

Lo anterior, basados en el artícu-
lo 40 de la Ordenanza del 14° PRC, 
el cual permitió que por más de una 
década se liberara la altura máxima 
permitida, a cambio de aumentar la 
distancia que hay desde la fachada 
con respecto a la calle, denomina-
do como “retranqueo de la fachada”, 
dejando dicho espacio “sobrante” 
como un antejardín de uso público. 

Explicaron que, esos dos a cuatro 
metros de retranqueo, incurrirían 
en una falta al artículo 184 de la Ley 
General de Urbanismo y Construc-
ciones (Lguc), que determina que se 
debe generar mejoras en el espacio 
público, pero, argumentaron, que es-
tas no son ocupados por la ciudada-
nía en general, pues se asume que di-
cha área verde o explanada urbanís-
tica es parte de los edificios, por lo 
que el municipio debiese responder. 

 
Explosión inmobiliaria 

Bruno Betanzo, vocero de Conce 
con Sol, quien puso de manifiesto la 
problemática al resto de las organi-
zaciones que firmaron el documen-
to entregado a Contraloría,  detalló 
que “las construcciones ampara-
das en el retranqueo, tienen moles-
tos a vecinos del centro y sectores 
emblemáticos, porque perdieron 
su privacidad y su identidad,  impo-
niendo una densidad poblacional 
exagerada en barrios tranquilos”. 

Complementó que,” la razón del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Posible falta al artículo 40 de la Ordenanza del PRC, anterior 
a su Modificación 15°, como también al artículo 184 de la Ley 
General de Urbanismo y Construcciones (Lguc), habría 
permitido explosión de altura en Concepción, argumentaron 
agrupaciones y parte del Concejo municipal. Municipalidad 
se defiende y acusa que actuó amparada bajo las normas.

RETRANQUEO de edificios no significarían una mejora al espacio de uso 
público, puesto que no son usados como veredas por la ciudadanía en general.

lidos se determinó necesario modi-
ficarlos para un modelo de creci-
miento urbano más adecuados a 
las características de la ciudad, es 
decir, ya no existe la condición de al-
tura libre, pero antes sí y los permi-
sos se otorgaron en base a la fecha 
que se ingresan los expedientes”.  
 
Velar por la ciudad 

Considerando lo expresado por la 
asesora urbanista de Concepción,  
las edificaciones ingresadas hasta el 
primer semestre de este año, cum-
plirían con la ley, por lo que Concep-
ción contará con más torres de al-
tura, pudiendo acceder a los “in-
centivos de retranqueo”. 

Es por ello que, “buscamos que se 
invaliden los permisos de construc-
ción emitidos por la DOM del mu-
nicipio de Concepción que incum-
plan norma del artículo 184 de la 

Lguc, respecto a incentivos a la 
construcción emitidos con menos 
de dos años de antigüedad y hacer 
ajustes a permisos con más de dos 
años, para que se ajusten a dicha 
normativa”, indicó el director de 
Fundación Síntesis, Camilo Riffo. 

Más radical es la postura de la 
concejala (Igualdad) Claudia Arria-
gada, quien, además, preside la Co-
misión de Urbanismo e Infraestruc-
tura del concejo municipal. 

“Esperamos que la justicia vele 
por la ciudad y si eso significa des-
truir un edificio que infringe la Ley 
de Urbanismo y Construcciones, es 
el costo que deben asumir, tanto 
las inmobiliarias, que han abusado 
con sus construcciones; y el muni-
cipio, que ha otorgado indiscrimi-
nadamente permisos, sobre todo 
después del 27/F, porque es cosa 
de ver el crecimiento exponencial 
de torres estos últimos 11 años”. 

Agregó que, “si los incentivos re-
solvieran los problemas de vivien-
das sociales en la ciudad, se justifi-
caría, pero no, sólo incentiva el ne-
gocio, donde los mismos de siempre 
compran para subarrendar a pre-
cios elevados, ¡es cosa de ver cómo 
han subido los arriendos, sobre todo 
con la pandemia!”, enfatizó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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al PRC penquista ya no 
permite incentivos, porque 
se limitó las alturas hasta 15 
pisos en la periferia.

modificación
15°

Desde el municipio de Concep-
ción, la asesora urbana, Karin Ru-
dinger aclaró que “si  bien, el PRC en 
si forma anterior a la entrada en vi-
gencia de la 15° Modificación con-
templaba incentivos normativos, 
estos fueron interpretados por la 
Ley.21078 de transparencia de mer-
cado de suelo (Ley Caval), que en su 
artículo quinto declara que son vá-
lidos los incentivos que hubieran 
contemplado los Planes Regulado-
res, con anterioridad a la vigencia de 
la ley N° 20.958, que establece un sis-
tema de aportes al espacio público, 
por lo tanto, el municipio los aplicó 
de acuerdo a las normas del PRC vi-
gente (14°)”, por lo que no incurrie-
ron en una ilegalidad. 

Argumentó que “de todas mane-
ras estos fueron replanteados cuan-
do se modificó el PRC (15°) porque 
a pesar que esta ley los declaró va-

porqué necesitamos que la Con-
traloría investigue, se debe a que  
durante casi una década las inmo-
biliarias han construido decenas 
de torres de departamentos de 
hasta 30 pisos de altura repartidas 
por el centro de la ciudad, eso sin 
contar los cientos de permisos ya 
otorgados, más los anteproyectos 
ingresados antes de la entrada en 
vigencia de la 15° Modificación al 
PRC, que están esperando ser 
construidos”. 
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El humedal tiene 
un ecosistema 
formado por el estero Los 
Batros y su área de 
inundación que desagua al 
sistema interconectado de la 
Laguna Grande y la Laguna 
Chica al río Biobío.

En la Plaza de Armas de Los Án-
geles se realizó el lanzamiento de 
la campaña de prevención de in-
cendios forestales de la comuna, 
con la finalidad de entregar infor-
mación preventiva a la ciudadanía, 
además se hacer un llamado a los 
vecinos a extremar sus cuidados 
de cara a esta nueva temporada.   

En la actividad, el alcalde Esteban 
Krause, destacó que la municipali-
dad está invirtiendo en recursos 
preventivos para poder combatir 
los incendios desde su origen y así 
evitar su propagación y afectación 
a los vecinos. “Este año hay una si-
tuación de alto riesgo, desde el 
punto de vista climático. Por eso, 
queremos adelantarnos y tomar 
esta labor cada día con más respon-
sabilidad”, dijo.  

Junto con destacar la alianza pú-
blico-privada entre CONAF, la mu-
nicipalidad y las empresas, el dele-
gado presidencial Ignacio Fica,  
agregó que son fundamentales a la 
hora de tener una mayor eficiencia 
en el combate a la propagación de 

En una actividad realizada en la Plaza de Armas de la ciudad, la municipalidad 
lanzó su plan estratégico de cara a la temporada que se acerca. 

de prevención de CMPC, indicó que 
participaron en la campaña de lan-
zamiento con dos equipos de briga-
das especializadas.  Destacó que el 
trabajo conjunto entre Conaf y pri-
vados es clave para poder obtener 
buenos resultados en cuanto a las ta-
sas totales de incendios. “Creemos 
que esta temporada viene muy com-
plicada y sabemos que la prevención 
es lo más relevante, en cuanto a la 
ocurrencia de los incendios y en la 
propagación de estos”.  

Durante la temporada pasada, 
CMPC invirtió más de 31 millones 
de dólares para la prevención y 
combate de incendios, entre lo que 
se contemplaron 21 aeronaves, 460 
brigadistas especializados y distin-
tos softwares de inteligencia que 
permiten simular el comportamien-
to del fuego en determinados esce-
narios y detectar posibles focos con 
cámaras de alta tecnología.  

Prevención  
Miguel Ángel Muñoz, jefe pro-

vincial de CONAF, explicó que se 
están construyendo cortafuegos 
en la zona, además de algunas 
quemas controladas preventivas 
de posibles focos de incendio. En 
cuanto a la cantidad de recursos, 
dijo que en la región contarán con 
seis brigadas, dos helicópteros y 
cuatro aviones. Esto, sumado al 
aporte privado, el que fue desta-
cado por Muñoz. “Como bien sa-
bemos, lo incendios no tienen 
fronteras. No son de CONAF o de 
la empresa privada, sino que son 
de todos y entre todos tenemos 
que trabajar para poder combatir 
estos incendios”, dijo.  

Cabe recordar que, de acuerdo 
con datos de CONAF, durante la 
temporada 2020–2021 se registra-
ron 7.101 incendios forestales en 
el país que dejaron 35.622 hectá-
reas afectadas. Si bien son núme-
ros más bajos que la temporada 
2019 –2020, para los próximos me-
ses se planea mantener estas cifras 
aún menores. Las principales preo-
cupaciones de las autoridades 
para esta temporada son el au-
mento de la temperatura, la esca-
sez de precipitaciones y el aumen-
to de intencionalidad.

LANZAN CAMPAÑA DE PREVENCIÓN DE 
INCENDIOS RURALES EN LOS ÁNGELES

incendios. “Acá, lo más importan-
te de todo, es generar conciencia 
en las vecinas y vecinos, ya que fi-
nalmente un incendio de este tipo 
los podría afectar  directamente. 
Afectación material, de viviendas y 
de vidas humanas que hoy están en 

riesgo debido a estas emergencias. 
Por eso, el llamado directo a la gen-
te es a generar un rol preventivo, a 
hacer las limpiezas correspondien-
tes en sus sitios y principalmente a 
poder denunciar”, dijo Fica.  

Cristóbal Palazuelos, jefe del área 

CONTENIDO PRESENTADO POR CMPC

Con la protección y recursos pro-
venientes del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo contará desde el próxi-
mo año el Parque Humedal Los Ba-
tros de San Pedro de la Paz, espacio 
levantado por la cartera, que ahora 
será mejorado para potenciar el dis-
frute de la comunidad.  

  Los recursos para el lugar, que fue-
ron confirmados por el seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Sebastián Abu-
doj, en el marco del Mes de la Ciudad, 
permitirán avanzar a una mayor in-
tegración social y para que las perso-
nas tengan acceso a los distintos ser-
vicios en la ciudad y en los barrios. 

“La verdad es que es una excelen-
te noticia porque necesitamos, al 
menos en San Pedro, estas áreas ver-
des para poder disfrutar con la fami-
lia y mantener actividades deporti-
vas, recreacionales para los niños y la 
verdad es que algo que esperábamos 
y que se cumplió”, comentó Cinthia 
Mella, dirigente del sector Costa Mar. 

El Parque Humedal Los Batros 
desde 2022 estará administrado por 
la cartera, al igual que hoy ocurre 
con el Parque Metropolitano Cerro 
Caracol, que se ha consolidado como 
un lugar con gran número de visitan-
tes y actividades.  

Abudoj aseguró que buscan rea-
lizar una gestión acorde a las parti-
cularidades de la zona y con la co-

Humedal Los Batros tendrá 
resguardo del Minvu en 2022 

munidad, especialmente, los aleda-
ños al parque. “Vamos a desarrollar 
un encuentro ciudadano con tres 
ejes temáticos que los mismos y di-
rigentes sociales definieron como 
prioridades respecto de este parque 
como son la seguridad, el respeto al 
medio ambiente y también, el buen 
uso, la vinculación con el medio y las 
actividades que se quieren desarro-
llar”, dijo.

FOTO: MINVU

Pese a la complicada situación 
presupuestaria por la que pasa el 
municipio de  San Pedro de la 
Paz, su alcalde, Javier Guíñez, 
aseguró  que se mantendrá a los 
trabajadores a honorarios hasta 
diciembre.  

La información, confirmada 
por el jefe comunal en una reu-
nión solicitada por el Sindicato 
de  Trabajadores a Honorarios, fa-
vorece a 135 funcionarios.  “Estos 
trabajadores son necesarios, son 
importantes para el buen funcio-

namiento de la gestión municipal 
y nosotros tenemos un compro-
miso previo,  por lo que vamos a 
agotar todos los medios para 
cumplir con ellos”. 

Sebastián Valdés, presidente 
del Sindicato de Honorarios, se 
mostró agradecido por esta opor-
tunidad; resaltó  que se sintieron 
escuchados por el alcalde recién 
asumido Javier Guiñez y espe-
ranzados de una solución a la in-
certidumbre laboral que hoy día 
presentan. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Mantendrán trabajadores a 
honorarios hasta diciembre

ALCALDE GUÍÑEZ se reunió con directiva del 
sindicato de trabajadores a honorarios. 

EL LUGAR será 
administrado y 
conservado por la 
cartera de Vivienda. 
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Desde una crítica a las relaciones 
de poder que existen entre las 
sociedades, pueblos y culturas, a 
finales del siglo XX surgió el 
pensamiento decolonial, que 
propone debatir sobre las 
herencias de América Latina. 
Cuatro especialistas conversan 
sobre los fundamentos de la 
decolonialidad y su persistencia 
en el pensamiento actual.

busca deshacer lo aprendido 
por el modelo occidental y 
abrirnos a otras formas de co-
nocer, relacionarnos, com-
prender e interactuar. Es un 
pensamiento que fuerza a re-
visar e interpelar lo dado, espe-
cialmente aquello que se ha 
basado en principios de la mo-
dernidad que arbitrariamente 
negaron otras formas de cono-
cer y vivir”. 

Desde Argentina, la Docto-
ra María Elena Lucero sostie-
ne que “el pensamiento deco-
lonial implica una descoloni-
zación cultural y se propone 
debatir sobre las herencias co-
loniales en América Latina y 
sus repercusiones en el campo 
cultural, considerando las for-
mas contemporáneas en que 
persiste la colonialidad como 
configuración de poder”. 

Directora del Doctorado en 
Arte y Cultura Visual de la 
Universidad Nacional de Ro-
sario (Argentina), Lucero ex-
plica que los fundamentos 
teóricos e intelectuales del lla-
mado giro decolonial “se re-
montan a autores como Franz 
Fanon, Aimé Cesaire o Aníbal 
Quijano (autor del concepto 
de colonialidad)”.  

La decolonialidad, dice, 

Latinoamérica en la década 
del 90, a través del colectivo 
modernidad/colonialidad in-
tegrado por autores latino-
americanos como Aníbal Qui-
jano, Walter Mignolo, Zulma 
Palermo, Mabel Moraña, San-
tiago Castro-Gómez, Enrique 
Dussel, Arturo Escobar, Fer-
nando Coronil, Catherine 
Walsh, Ramón Grosfoguel, en-
tre otros.  

Ellos, sostiene la antropólo-
ga Noelia Carrasco, cuestio-

nan las jerarquías y la invisi-
bilidad de los lugares de 
enunciación y de las lenguas 
en los territorios diversos y 
desiguales de América Latina 
y el Caribe.  

La Doctora Carrasco, aca-
démica del Departamento de 
Historia y Directora del Pro-
grama de Investigación CIDE-
SAL UdeC, señala que se trata 
de un pensamiento que nos 
ayuda a pensar desde las peri-
ferias. A partir de él, agrega, “se 

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

La cercanía del 12 de octu-
bre nos enfrenta, cada año, a 
una discusión que, con el paso 
del tiempo, ha ido tomando 
más fuerza en toda la comuni-
dad latinoamericana. El llama-
do Descubrimiento de Améri-
ca ha marcado por siglos la fi-

Pensamiento 
decolonial y 
descolonización 
cultural

zación de América fue una em-
presa de dominación colonial 
justificada como proyecto ci-
vilizador y evangelizador, en 
la que se conjugaron la im-
plantación de una primera for-
ma de capitalismo global con 
formas de dominación y su-
bordinación de la población 
originaria, a la que se catego-
rizó racialmente para legiti-
mar su sometimiento.  

La académica e investiga-
dora del Departamento de Es-
pañol, Facultad de Humani-
dades y Arte de la Universi-
dad de Concepción, señala 
que “dicho proyecto propor-
cionó las condiciones necesa-
rias para que Europa se insta-
lara como una potencia e im-
pusiera sus ideales revestidos 
de un cuestionable carácter 
universalista; por lo tanto, el 
mal llamado ̀ Descubrimien-
to de América´ fue clave en el 
proceso de consolidación del 
sistema mundo moderno co-
lonial eurocéntrico”. 

En ese contexto, desde una 
crítica a las relaciones de po-
der, ser y conocer que existen 
entre las sociedades, pueblos 
y culturas, a finales del siglo 
XX surgió el pensamiento de-
colonial. Éste se posicionó en 

gura de la colonialidad como 
configuración de poder, algo 
que desde la década de 1990 ha 
ido cambiando mediante un 
giro decolonial que se presen-
ta como herramienta de trans-
gresión o alternativa al proce-
so de la globalización. 

Para la Doctora Cathereen 
Coltters la conquista y coloni-

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en SEGUNDA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el 29 de octubre de 2021 
a las 18:00 horas que se realizará en el Gimnasio A y B de la Casa del 
Deporte Barrio Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:

1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación años 2019 y 2020.

2.- Elección de Siete (7) Directores.

a.-) Cinco (5) Directores, periodo estatutario de 4 años, quienes fueron 
elegidos en la Junta General de Socios del 2 de septiembre de 2016; y

b.-) Dos (2) Directores, por vacancia del cargo debido a renuncia de sus 
titulares elegidos en Junta General Ordinaria de Socios del 10 de agosto de 
2018.

3.- Varios.

RECTOR
PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN
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“La conquista y colonización de América fue 
una empresa de dominación colonial justificada 
como proyecto civilizador y evangelizador, en la 
que se conjugaron la implantación de una 
primera forma de capitalismo global con 
formas de dominación y subordinación de la 
población originaria”.  

Cathereen Coltters

“subvierte la colonialidad del 
poder y es el equivalente a una 
segunda descolonialización 
respecto a una primera enca-
bezada en el siglo XIX por las 
colonias españolas (seguida 
por las dependientes del pode-
río inglés y francés en el siglo 
XX), limitada al plano jurídico-
político. En el plano contem-
poráneo tiene una enorme in-
jerencia ya que propone pen-
sar la cultura como una trama 
que busca transformaciones 
reales y simbólicas en el orden 
étnico, racial, sexual, episté-
mico y de género”. 

El investigador en teoría cul-
tural contemporánea, Pablo 
Angulo, complementa seña-
lando que “el pensamiento de-
colonial consiste en analizar 
críticamente la matriz colo-
nial de nuestras sociedades la-
tinoamericanas.  Ésta se ex-
presa en los procesos de ra-
cialización que radican en 
atribuirle a cada pueblo una 
condición racial diferente 
acompañada de un lugar en 
una escala de jerarquizacio-
nes, donde el grado mayor de 
humanidad lo ostenta lo blan-
co europeo y los grados inferio-
res los pueblos indígenas y de 
ascendencia africana”.  

A juicio del doctor en Litera-
tura, el pensamiento decolo-
nial realiza “una fuerte crítica 
y propone alternativas a este 
modelo impuesto de manera 

el pensamiento decolonial tie-
ne cada vez mayor relevancia 
en el campo cultural. A su jui-
cio, “los pensamientos y prác-
ticas de los feminismos deco-
loniales han jugado un rol fun-
damental en este proceso. Las 
luchas por la despatriarcali-
zación de la sociedad apun-
tan a algunos ejes claves de la 
colonialidad, como el sistema 
sexo-género y la supremacía 
de las prácticas y los imagina-
rios del varón que supone, por 
ejemplo, la centralidad de la 
guerra en la construcción y en-
señanza de la historia”.   

Para él, la sustitución de la 
estatua de Francisco de Agui-
rre por una de la Milanka (mu-
jer diaguita), en La Serena du-
rante el estallido, es una mues-
tra de este cambio en la 
manera de reconfigurar nues-
tros territorios. “La lucha por 
redactar una nueva Constitu-
ción también proyecta una 
pulsión decolonial que se ve re-
flejada en el planteamiento de 
un Estado Plurinacional que 
supere la ficción de un territo-
rio habitado por una sola iden-
tidad”, dice. 

Considerando que el pensa-
miento decolonial actual surge 
en el diálogo fecundo entre las 
humanidades y las ciencias so-
ciales, Coltters sostiene que su 

trías entre los sistemas de co-
nocimiento y de vida.  

“Más aún, en medio de la 
crisis planetaria del cambio 
climático, es un pensamiento 
que ayuda a relevar los saberes 
indígenas y locales, porque es 
un pensamiento que abre a 
otras formas de conservación 
y cuidado de los ecosistemas, 
a otras formas de pensar y re-
diseñar los equilibrios eco-sis-
témicos”, señala. 

Coltters, por su parte, asegu-
ra que el giro decolonial impli-
ca un cambio epistemólogico 
en el campo de las humanida-
des y de las ciencias sociales, 
que llama a (re)pensar y a pro-
blematizar la forma en la que 
Europa logró consolidar su he-
gemonía al instalar globalmen-
te un “sistema mundo moderno 
colonial”, articulado en torno a 
varios ejes: el eurocentrismo, el 
racismo y la división del traba-
jo, el capitalismo y los funda-
mentos de la razón moderna.  

“Dicho sistema se transfor-
mó en el nuevo patrón mun-
dial, que fue posibilitado por el 
`Descubrimiento´ de Améri-
ca, y cuyos efectos se obser-
van hasta nuestros días”, sos-
tiene y agrega que el giro deco-
lonial es una crítica radical a la 
matriz modernidad/coloniali-
dad capitalista y eurocentra-
da; crítica surgida desde Amé-
rica Latina. 

Angulo concuerda con que 

“La persistencia de la colonialidad 
la encontramos en nuestros modos 
habituales de comprender y 
jerarquizar nuestras rutinas. Estas 
se encuentran definidas por la 
modernidad capitalista que domina 
y coloniza los mundos cotidianos 
sistemáticamente, por medio de la 
información, el consumo, la 
expansión tecnológica, el 
desarrollo económico, entre otros”. 

Noelia Carrasco

cuestionamiento de las jerar-
quías y ordenamientos lleva-
dos adelante por la moderni-
dad. Por ello, uno de los proyec-
tos más relevantes es el de 
modernidad/decolonialidad. 
Su principal propuesta es que 
se requiere pensar desde las 
fronteras para cuestionar el po-
der, ser y conocer de las socie-
dades hegemónicas modernas 
para promover la atención a 
las sociedades, pueblos y et-
nias que han sido invisibiliza-
das, discriminadas y negadas”, 
sostiene. 

A juicio de la antropóloga, 
para superar la colonialidad, 
es decir, la imposición y el con-
trol de unas sociedades sobre 
otras, el pensamiento decolo-
nial busca afrontar las asime- Continúa en pág. 12

violenta y sin contrapeso, res-
catando epistemologías y for-
mas otras de hacer que supe-
ren el monólogo eurocéntrico 
y que den cabida a las múltiples 
voces, que componen nuestros 
territorios, tanto 
actuales como 
ancestrales”. 

 
Áreas de 
influencia 

El paradigma 
decolonial inci-
de fuertemente 
en el pensamien-
to científico, so-
cial y político 
c o n t e m p o r á -
neo, fundamen-
talmente porque 
responde a las 
injusticias epis-
témicas, políti-
cas y éticas entre 
pueblos y tam-
bién con la natu-
raleza.  

Carrasco se-
ñala que los fun-
damentos de la 
decolonialidad 
se encuentran, 
principalmen-
te, en filosofías 
posestructura-
listas como las 
de Foucault y de 
los estudios cul-
turales.  

“Se plantea un 
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Viene de pág. 11 normas, las construcciones hegemó-
nicas de la economía, los usos extrac-
tivos de la naturaleza, entre otras fór-
mulas mucho más sutiles que operan 
como la publicidad y los medios de co-
municación, definiendo nuestras vi-
das y entregando estereotipos y je-
rarquías sobre las cuales nos desen-
volvemos”, sostiene la antropóloga. 

De los ámbitos del quehacer social 
en los que se evidencia la coloniali-
dad del poder, Angulo menciona la 
falta de autonomía política y territo-
rial del pueblo nación Mapuche, o la 
subordinación e invisibilización de 
los saberes y conocimientos ances-
trales, populares y comunitarios que 
no responden a la forma de produc-
ción de conocimiento occidental 
asociada a la institución científica y 
al discurso experto. “La colonialidad 
de la naturaleza, en su subordina-
ción al mercado y a los beneficios 
económicos que se pueden extraer 
de ella y la colonialidad del ser la 
apreciamos en nuestro lenguaje, ha-
blamos una lengua impuesta desde 
la colonialidad, y el lenguaje no es 
algo accesorio, es una parte consti-
tutiva de nuestro ser”, menciona con-
cordando con Coltters. 

Y es esta última la que señala que, 
como la colonialidad persiste en to-
dos los ámbitos, “la invitación de pen-
samiento decolonial es a desarrollar 
un pensamiento fronterizo que cues-
tione dichas formas de colonialidad 
con las que convivimos a diario”.

impacto en el campo cultural latino-
americano es enorme. “Sobre todo, si 
pensamos que sus estudiosas/os pro-
vienen de la sociología, de la filosofía, 
de la antropología, de los estudios lite-
rarios y de la cultura latinoamericana, 
así como de los estudios de género, 
entre otros campos”. 

Sin duda, el pensamiento decolo-
nial tiene un primer impacto en estas 
áreas del conocimiento; no obstante, 
al ser un giro epistémico, la académi-
ca señala que “se propone impactar 
en todas las áreas del saber, del arte 
y de la cultura con el fin de proponer 
una interrogación y un replantea-
miento de las relaciones entre Euro-
pa y América, Europa y el resto del 
mundo, así como la disolución de las 
dicotomías norte/sur, primer/tercer 
mundo, etc”. 

 
Pensamiento fronterizo 

Ahora, bien, como sostiene Luce-
ro, la persistencia de la colonialidad 
como configuración de poder se tor-
na más evidente en los restos colonia-
les visibles en la hegemonía guberna-
mental que no repara los desequili-
brios sociales, políticos y 
económicos, en la pervivencia del 
patriarcado y en los procesos de ra-
cialización y discriminación, presen-
tes en el mundo actual. 

En ese sentido, la investigadora ar-
gentina señala que, “si bien constitu-
yen reflexiones teóricas de diferente 
procedencia y con objetivos especí-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El pensamiento decolonial implica 
una descolonización cultural y se 

propone debatir sobre las 
herencias coloniales en América 
Latina y sus repercusiones en el 

campo cultural, considerando las 
formas contemporáneas en que 

persiste la colonialidad como 
configuración de poder”.

María Elena Lucero

“El pensamiento decolonial realiza 
una fuerte crítica y propone 
alternativas a este modelo impuesto 
de manera violenta y sin contrapeso, 
rescatando epistemologías y formas 
otras de hacer que superen el 
monólogo eurocéntrico y que den 
cabida a las múltiples voces, que 
componen nuestros territorios, tanto 
actuales como ancestrales”.

Pablos Angulo

ficos, tanto el giro decolonial como el 
feminismo formulan elaboraciones 
críticas sobre la hegemonía social, 
política, cultural y de género, coinci-
diendo en la construcción de móviles 
descolonizadores”. 

Coltters coincide con ella. A su jui-
cio, pese a que los sistemas colonia-
les que le dieron forma caducaran 
hace ya mucho tiempo, la coloniali-
dad persiste como un patrón de po-
der. Previve, dice, “como una huella 
que es posible observar en las diver-
sas formas de explotación y de domi-
nación vigentes incluso hoy (colo-
nialidad del poder), en la experiencia 

vivida y el impacto en el lenguaje y en 
la subjetividad de los grupos domina-
dos (colonialidad del ser) y, también, 
en la manera en que muchos conoci-
mientos y saberes ancestrales fueron 
-y son- deslegitimados o, incluso, bo-
rrados para ser reemplazados por pa-
trones de conocimiento europeos 
(colonialidad del saber)”.  

Y Carrasco complementa: “la per-
sistencia de la colonialidad la encon-
tramos en nuestros modos habitua-
les de comprender y jerarquizar nues-
tras rutinas. Éstas se encuentran 
definidas por la modernidad capita-
lista que domina y coloniza los mun-

dos cotidianos sistemáticamente, por 
medio de la información, el consumo, 
la expansión tecnológica, el desarro-
llo económico, entre otros”.  

Si bien, dice, en la actualidad las 
propias crisis que vive el planeta y 
Chile han incitado a las personas a 
adoptar estilos de pensar y vivir con 
mayor conciencia de las asimetrías y 
desigualdades, aun vivimos cotidia-
namente procesos de control neo-
colonial vinculados a la hegemonía 
de una economía global.  

“Esta persistencia de la coloniali-
dad es ejercida hoy por las institucio-
nes en general, y están presentes en las 
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se celebra cada 10 de 
octubre, promovido por la 
Federación Mundial para la 
Salud Mental y la OMS. 

El Día Mundial de 
la Salud Mental

“Trabajo en el área de transporte de pasajeros y me cuido de la Covid-19 por responsabilidad y 
mi trabajo, porque debo cuidarme yo y así también a mis clientes”.

Víctor Salgado, transportista de pasajeros 

#NosCuidamos

Autocuidado: 
el propio 
poder de 
favorecer 
la salud 
mental

DIMENSIÓN FUNDAMENTAL PARA LA CALIDAD 
DE VIDA DE LAS PERSONASCada 10 de octubre se conmemo-

ra el Día Mundial de la Salud Men-
tal, fecha proclamada por la Fede-
ración Mundial para la Salud Men-
tal y la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) para sensibilizar la 
trascendencia de la salud mental 
para las personas, sus entornos y 
toda la sociedad e impactos que 
pueden conllevar su estado y afec-
ciones que la merman.  

Materia que ha cobrado especial 
relevancia tras largos meses marca-
dos por la pandemia de la Covid-19 
y sus efectos a nivel social que se han 
transformado en factores muy es-
tresantes que han afectado la sa-
lud mental de la población y su ca-
lidad de vida como la incertidumbre 
del contexto sociosanitario, cam-
bios en los modos de vivir, aisla-
miento, desempleo e impacto di-
recto de la enfermedad por los con-
tagios y pérdida de seres queridos.  

Es que “la salud mental es bie-
nestar”, asevera la doctora en Psico-
logía Paulina Rincón González, aca-
démica del Departamento de Psico-
logía y directora del Programa Día 
a Día de la Universidad de Concep-
ción (UdeC). Y por eso es una di-
mensión crucial para la calidad de 
vida personal y como los humanos 
somos seres sociales repercute a ni-
vel familiar, comunitario y en la so-
ciedad. Ello se expresa en la defini-
ción de salud mental de la OMS: 
“estado de bienestar en el cual el in-
dividuo se da cuenta de sus propias 
aptitudes, puede afrontar las presio-
nes normales de la vida, puede tra-
bajar productiva y fructíferamente 
y es capaz de hacer una contribu-
ción a su comunidad” y no se pue-
de separar de que entiende a la sa-
lud como “estado de completo bie-
nestar físico, mental y social, no 
solamente la ausencia de afecciones 
o enfermedades”. 

 
Cuidarse 

Escenario sociosanitario y pala-
bras que desnudan la integralidad de 
la salud por la difícilmente separable 
relación entre la sanidad del cuerpo 
con la de la mente y viceversa, releva 
la doctora Rincón. Queda patente al 
reconocer que sufrir una patología 
física puede conllevar alto malestar 
emocional o que muchas afecciones 
mentales se expresan fisiológicamen-
te con síntomas que pueden ir desde 
pérdida o aumento de apetito, cefalea 
o reacciones cutáneas hasta cuadros 
gastrointestinales o algunos cardiacos 
como arritmias y otros más severos, 
por ejemplo. 

También se evidencia la compleji-

una actividad gratificante como ver 
una serie, leer un libro o reunirse y/o 
conversar por teléfono con alguien. 
Ello se relaciona con que aumentar 
el apoyo social es otra estrategia de 
autocuidado que Paulina Rincón 
recalca, pues enfatiza que “como 
seres humanos nos resulta impres-
cindible el contacto de calidad con 
otras personas para compartir lo 
que nos sucede, alegrías y tristezas, 
para sentirnos cuidados y protegi-
dos, para distraernos o disfrutar de 
las cosas, por ejemplo”.   

Y como mente sana es un cuerpo 
sano y también a la inversa, hace 
hincapié en que en el autocuidado 
de la salud mental son un pilar los 
hábitos de vida saludable que tribu-
tan en beneficios fisiológicos/físicos 
para para prevenir o controlar pa-
tologías y que redundan en el esta-
do anímico y bienestar integral 
como mantener una correcta hi-
giene del sueño y dormir lo sufi-
ciente, además de  dietas sanas, 
equilibradas y variadas junto con 
realizar actividad física o ejercicio 
de manera regular, según los intere-
ses y posibilidades.

En el estado de bienestar influyen varios factores y entre estos 
están los hábitos, donde los saludables son pilar por la 
indisoluble relación entre cuerpo y mente. 

dad de la salud en general y de la men-
tal en particular como fenómenos 
biopsicosociales, pues en su estado in-
fluyen varios factores externos e inter-
nos, muchos incontrolables, como 
contextos o condiciones sociales y 
culturales, la biología (genética o fisio-
patología), crianza, personalidad, re-
cursos personales y estilos de vida.  

Ahí una cuestión clave: es posible 
y necesario tener acciones que favo-
rezcan la salud mental, afirma. Y el 
concepto base es autocuidado, pues 
precisa que “es la estrategia directa 
que tenemos para cuidar nuestra 
salud mental y, por ende, nuestro 
bienestar”. Para cuidarse, gran par-
te de las prácticas tienen que ver con 
las conductas y, probablemente, la 
sanidad implicará hacer cambios.   
 
Prácticas como hábitos 

Las primeras que menciona la 
psicóloga son las que bajen los (ge-
neralmente altos) niveles de estrés, 

pues la sociedad contemporánea 
impulsa a tener un ritmo de vida 
ajetreado y en que se deben cumplir 
muchos objetivos y responsabilida-
des. “Eso significa reducir nuestras 
autoexigencias en muchas de las 
tareas asociadas a los distintos ro-
les que tenemos”, destaca, lo que 
precisa de ser capaz de identificar 
lo que está fuera del propio control 
y en lo que vale la pena implicarse 
o de qué manera y conlleva tener es-
pacios de desconexión y descanso. 

Y no se puede separar de la im-
portancia de distribuir saludable-
mente el uso del tiempo y para ello 
detalla acciones como delimitar ho-
rarios para distintas actividades 
(más crucial para quienes aún están 
en sus hogares con modalidades re-
motas de trabajo o clases, sobre 
todo padres y madres), darse regu-
larmente un espacio a solas para la 
reflexión personal (no debe ser a 
diario) e incluir cada día al menos 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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¿Cómo influye realizar ejercicio 
físico en nuestra salud mental?

La indisoluble relación entre 
cuerpo y mente hace que uno de los 
hábitos de vida saludable determi-
nantes sea realizar regularmente 
actividad física, pues está compro-
bado que se asocia a mejores esta-
dos de bienestar integral, es decir fí-
sico y psicológico. 

Probablemente lo primero sea lo 
más conocido y motiva a iniciarse 
o mantener una vida activa, pues 
ejercitarse, sea con prácticas aeró-
bicas o de fuerza muscular, puede 
contribuir a mejoras estéticas y re-
ducir el peso o mantenerlo en ran-
gos saludables, pero también tiene 
efectos orgánicos como proteger la 
salud cardiovascular y prevenir 
afecciones crónicas no transmisi-
bles que incrementan el riesgo 
como sobrepeso, obesidad y diabe-
tes tipo 2 e, incluso, ser eficaz en el 
tratamiento de estas, explica el doc-
tor Jesualdo Cuevas Aburto, profe-
sor de educación física y académi-
co del Departamento de Ciencias 
del Deporte y Acondicionamiento 
Físico de la Facultad de Educación 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción.  

Claro es que esa sanidad influye en 
el bienestar psicológico, pero hay 
otros impactos directos. Recalca que 
el ejercicio físico es factor protector 
contra ansiedad, depresión y estrés, 
reduciendo sus niveles en quienes los 
presentan al ofrecer un espacio de li-
beración y distracción en que au-
mentan los niveles de dopamina, 
hormona asociada al placer y sostie-
ne que “actúa como antidepresivo, 
como ha sido demostrado en estu-
dios clínicos”. Agrega que cualquier 
ejercicio, de bajo o alto impacto, es-
timula la liberación de endorfinas, 
una de las sustancias opiáceas endó-
genas que produce placer, bienes-
tar y relajación. “Además, inhiben 
las fibras nerviosas que transmiten 
el dolor, generando analgesia y seda-
ción”, precisa.  Estos efectos perdu-
ran horas posterior al ejercicio.  

La práctica de ejercicios menta-
les como la meditación también re-
portan  beneficios para el bienestar. 

 
Estímulo cerebral 

¿A qué se deben estos efectos? La 
respuesta son los estímulos que la 
actividad física genera al sistema 
nervioso y cerebro, órgano vital que 
comanda el funcionamiento de 
todo el organismo, procesos cogni-
tivos, comportamientos y emocio-
nes; distintas aristas que abordan 
los doctores Magdalena Cuevas 
Troncoso y Patricio Castro Maldo-
nado, académicos del Departamen-
to de Fisiología de la Facultad de 
Ciencias Biológicas UdeC. 

La doctora Cuevas explica que al 
iniciar la actividad física el organis-
mo entra en un estado que estimu-
la el abastecimiento de oxígeno a 
todo el organismo y la irrigación 
sanguínea, siendo el cerebro muy 

bro como el hipocampo, que au-
menta el volumen”. Esta región se re-
laciona con procesos cognitivos 
como la memoria y otros psicológi-
cos como la regulación emocional.  

Y Magdalena Cuevas también 
destaca a la meditación, donde los 
ejercicios de respiración son bási-
cos, en mejoras en la función cere-
bral y salud mental. Su práctica fa-
vorece procesos cognitivos como 
concentración y atención, evitando 
que la mente divague y promovien-
do que esté en el momento presen-
te (objetivo del mindfulness o aten-
ción plena); también relaja y dismi-
nuye el estrés y todo es crucial dado 
el vertiginoso ritmo de vida y la ne-
cesidad de un actuar “multitarea” 

por los muchos roles o responsabi-
lidades que dificultan poner foco en 
el momento presente y un objetivo. 
Agrega que contribuye a la auto-
rregulación emocional y destaca 
que “dependiendo la meditación se 
puede mejorar o aumentar la acti-
vidad en regiones que tienen que 
ver con el desarrollo de la empatía”. 

 
Investigaciones locales 

Parte de lo expuesto, sobre lo que 
la literatura es generosa, lo han 
comprobado con sus trabajos. 

Magdalena Cuevas lideró una in-
vestigación (2020) junto a estudian-
tes de Pedagogía para evaluar el im-
pacto de la meditación en la calidad 
de vida de un grupo universitarios, 

todos sometidos al alto estrés pro-
pios del contexto sociosanitario de 
la pandemia.  

Fue una intervención de tres me-
ses en que los alumnos practicaban 
una meditación de 30 minutos una 
vez a la semana con una instructo-
ra y los otros días debían hacerla so-
los. Previo al inicio del taller se apli-
có un test que se replicó al término, 
evidenciando el positivo efecto de 
meditar. “Hubo disminución en la 
carga que manifestaron ante desa-
fíos académicos: se sienten menos 
estresados o reaccionan mejor fren-
te a tareas, porque aprenden a ma-
nejar mejor sus tiempos y emocio-
nes”. También hubo mejoras en la  
concentración y atención. 

Patricio Castro, con el proyecto 
interfacultades UCO 1895 PI 07-2020 
(2020), pudo variables fisiológicas, 
nivel de actividad física y salud men-
tal en un grupo de universitarios.  

Los jóvenes completaron auto-
rreportes sobre su nivel de actividad 
física y salud mental y física, además 
utilizaron un dispositivo para medir 
factores como cantidad de pasos y 
ritmo cardiaco. “En el autorreporte 
había cerca de 40% de prevalencia 
de ansiedad y depresión”, precisa, 
las principales afecciones declara-
das. Al correlacionar, se halló que 
sólo 20% realizaba actividad física 
regularmente y predominaba el se-
dentarismo, tónica en la población 
nacional y global. También men-
ciona que quienes tenían más nú-
mero de pasos tenían valores de rit-
mo cardiaco normales, pero la co-
rrelación se perdía en quienes 
reportaron alguna patología como 
las mentales, incluso si caminaban 
similar número de pasos. 

Por eso, releva que las eviden-
cias disponibles, basadas en el 
efecto sobre la salud cardiovascu-
lar, parecen indicar que hay inter-
ferencia entre las patologías men-
tales, primordialmente severas, y 
la salud cardiovascular. A la luz 
de esa información hace hincapié 
en que “la actividad física parece 
tener un rol protector de enfer-
medades más resiliente” en com-
paración a su efecto cuando hay 
patologías diagnosticadas, lo que 
deja manifiesto lo primordial de 
mantener hábitos saludables 
como la vida activa desde tem-
prano, en la infancia y juventud, 
para prevenir enfermedades.
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Lo necesario para 
favorecer la salud y 
bienestar integral

La OMS recomienda que los adul-
tos realicen actividades físicas aeró-
bicas moderadas mínimo 150 a 300 
minutos semanales para que tenga 
efectos en la salud y si son intensas 
75 a 150 minutos. También deben 
incluir actividades de fortalecimien-
to muscular.  

Jesualdo Cuevas releva que el fac-
tor individual es crucial de conside-
rar en el diseño, objetivos y resulta-
dos de una rutina de entrenamiento. 
Personas sedentarias deben sumar-
se al ejercicio con mesura y aumen-
tar gradualmente la intensidad.  

Sobre la meditación, de la que 
existen varios tipos, Magdalena Cue-
vas cuenta que la sola práctica dia-
ria o regular de unas breves, de 5 a 
10 minutos en que se focalice la aten-
ción en respirar,  ha reportado mejo-
ras al afrontar demandas diarias en 
meditadores novatos, bajando el 
estrés y aumentando el bienestar.

irrigado y favorece una mejora en 
sus funciones como la sinapsis en-
tre neuronas, células nerviosas en-
cargadas de recibir, procesar y 
transmitir información. “Cuando 
aumenta la irrigación sanguínea 
también aumenta el metabolismo 
y eso se relaciona con la estimula-
ción de la secreción de opiáceos 
endógenos”, precisa.  

El doctor Castro se detiene en lo 
sabido de la actividad física regular 
de hacer más eficiente al corazón y 
vasos sanguíneos como un impac-
to directo en mejoras al sistema ner-
vioso. Sobre esto, recalca que “estu-
dios con imágenes han demostrado 
que hacer actividad física tiene efec-
to sobre áreas específicas del cere-



Economía&Negocios
Diario Concepción Domingo 10 de octubre de 2021 15

“Porque estamos en una ventana de descanso en comparación a todo lo que vivimos el año pasa-
do. Si seguimos las ordenes del Minsal y nos vacunamos, dejaremos de lado esta pesadilla. Hay 

que vacunarse”.

Alan Fernández, enfermero

#NosCuidamos

“Nos fortalece saber que hemos 
desarrollado nuestra propia tecnología”

MARIO PARADA ARAYA, GERENTE GENERAL DE LOTERÍA DE CONCEPCIÓN

Ha sido un proceso de sacrificio 
y mucho trabajo. Sin embargo, 
todo ese esfuerzo de cientos de tra-
bajadores permitió llegar hasta 
aquí para poder contar una larga 
historia que por estos días cum-
plió 100 años. Así se cuenta la vida 
de Lotería de Concepción, entidad 
fundada en 1921 por don Luis Da-
vid Cruz Ocampo y don Desiderio 
González Medina, quienes propu-
sieron al directorio de la Universi-
dad de Concepción (UdeC) realizar 
un sistema de “donaciones por sor-
teo” para aumentar las arcas de la 
casa de estudios.  

De esta manera, el 8 de octubre de 
1921, en la Municipalidad de Con-
cepción, se realizó el primer sorteo 
de la historia de Lotería, en el que 
participaron 4 mil boletos. 

A lo largo de los 100 años, han pa-
sado cientos de trabajadores y direc-
tivos que han puesto todo su es-
fuerzo para perfeccionar la institu-
ción y los sistemas de sorteos y 
premios. 

En la actualidad, el gerente ge-
neral de Lotería es Mario Parada 
Araya, quien asumió el cargo en ju-
nio del año pasado. La autoridad de 
la entidad hace un positivo balan-
ce de estos 100 años, comenta algu-
nos aspectos que están trabajando 

digital. 
- Trabajan junto a la UdeC desde 
sus inicios, ¿Qué balance puede 
hacer de estos 100 años de labo-
res mancomunadas? 

Lotería se beneficia de todo el de-
sarrollo tecnológico y de conoci-
miento que crean académicos y pro-
fesionales de la UdeC. En función de 
eso, hemos sido capaces de desarro-
llar nuestra propia tecnología. So-
mos de las pocas loterías del mun-
do que podemos decir con orgullo 
que hemos generado nuestra propia 
tecnología. Eso nos da mucha flexi-
bilidad para crear nuevos juegos 
que satisfagan los requerimientos 
nuestros seguidores. 
- Desde hace algunos años, han 
abierto las alas de Lotería hacia 
el extranjero, ¿Cuál es el balan-
ce de esta apertura al mundo? 

Para nosotros es algo sumamen-
te importante porque nos da un re-
conocimiento internacional. Hemos 
asesorado a entidades de Argentina 
con el juego TeleKino y en México 
con la Bolita. Además, para el pró-
ximo año les estamos desarrollando 
la Lotería Mexicana, un juego que 
puede ser un batatazo en dicho país. 
Esta experiencia internacional ha 
sido de crecimiento y aprendizaje 
que debe seguir avanzando. 
- Por último, ¿Qué expectati-
vas tienen para el futuro de 
Lotería? 

Primero, adaptarnos a la nueva 
era que se avecina y responder bien 
a los cambios. Estamos transfor-
mándonos a una era digital con de-
sarrollos científicos y tecnológicos 
generados en la UdeC. Esto no per-
mitirá hacer juegos instantáneos y 
no esperar 3 o 4 horas para hacer 
sorteo, por ejemplo. Como empre-
sa, espero que sigamos progresan-
do con la UdeC y de la mano del di-
rectorio de Corporación que son 
quienes administran Lotería. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Ejecutivo hace un balance de los 100 años, comenta la experiencia en el cargo y 
relata los desafíos para el futuro de la organización.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Centenario de Lotería de Concepción 
se celebró en el Teatro UdeC

Con una emotiva ceremonia reali-
zada en el Teatro de la Universidad de 
Concepción, Lotería de Concepción 
celebró sus 100 años de existencia. 

La actividad contó con diversas 
autoridades de la empresa, además 
del rector y miembros del directorio 
de la UdeC, autoridades regionales, 
autoridades comunales y diversos 
invitados. 

En la instancia, a través de un vídeo 
se dio a conocer todo lo que ha sido 
la historia de la entidad penquista, 
dejando en evidencia que todo se ha 
construido en base al trabajo y esfuer-
zo de cientos de personas desde la fun-
dación hasta la actualidad. 

El rector de la UdeC, Carlos Saa-
vedra, quién estuvo a cargo del dis-

MARIO PARADA es, desde 
hace poco más de un año, el 
gerente general de Lotería 

de Concepción.

- Para ustedes como institu-
ción, ¿qué significa cumplir 100 
años? 

Es un orgullo porque Lotería es 
una institución regional con pre-
sencia nacional y de prestigio in-
ternacional. Eso se debe a que he-
mos seguido imponiendo los prin-
cipios y valores de los fundadores, 
con una organización muy com-
prometida, trabajando con respeto 
y cumpliendo con el propósito de 
Lotería: ofrecer juegos lúdicos que 
entretengan a nuestros clientes. 
- Hace un año y medio llegó la 
pandemia que ha dificultado el 
trabajo de muchas organizacio-
nes, ¿Cómo han llevado a cabo 
sus funciones en medio de la 
crisis sanitaria? 

Ha sido un periodo muy difícil, 
pero siempre los problemas son 
oportunidades y creo que los he-
mos enfrentado como una oportu-
nidad. Considero que el mayor 
avance que nos permitió generar 
esta crisis sanitaria fue la acelera-
ción de nuestra transformación 

curso de apertura de la ceremonia, des-
tacó que “Lotería nace junto a la uni-
versidad para apoyar el desarrollo 
de la actividad académica de nues-
tra casa de estudios. Este acompaña-

miento ha sido fructífero para todos. 
Hoy, estamos comprometidos con 
un proyecto de modernización orga-
nizacional, tecnológico y con los desa-
fíos de futuro de Lotería”.

para mejorar el servicio y relata las 
expectativas para que la organiza-
ción siga creciendo. 
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ECONOMISTAS Y ACADÉMICOS REGIONALES

Edgardo Molra Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Se redistribuyó de nuevo la ri-
queza hacia los más ricos”,  así de ca-
tegórica es la afirmación de Claudio 
Parés, economista de la Universi-
dad de Concepción, respecto de 
una de las falencias que adolece el 
modelo económico imperante. 

Junto a académicos regionales, 
Parés destaca la iniciativa del Papa 
Francisco en el sentido de buscar un 
cambio que otorgue mejoras al sis-
tema contemporáneo con la parti-
cipación de los jóvenes. 

“El Papa Francisco ha ido un paso 
más allá y ha echado a andar proce-
sos. Basándose en el eje de la fe ca-
tólica y la visión reconstructora de 
Francisco de Asís, el Santo Padre ha 
comenzado por escuchar. Escuchar 
a los jóvenes y revisar experiencias 
de varias épocas y latitudes para sa-
car conclusiones y proponer nuevas 
vías para un mundo mejor”, comen-
ta el economista de la UdeC. 

 
Forma de aprender y  
enseñar Economía  

El académico de la UdeC tam-
bién reconoce que desde la crisis 
subprime, la Economía se viene 
cuestionando a sí misma. “Cuando 
se creía tener todo más o menos 
controlado, los mercados no funcio-
naron como se esperaba y la políti-
ca, tampoco”. 

 A la vez, comparte que ya desde 
antes de 2010 hay algunos think 
tanks y universidades que están 
planteando una revisión profunda 
de la forma de aprender y enseñar 
Economía (core-econ.org, ineteco-
nomics.org, entre otros) y han surgi-
do líneas de investigación que, aun-
que ya habían comenzado tímida-
mente a plantear algunos “huecos” 
en la teoría, se pusieron de moda 
(especialmente la Economía del 
Comportamiento). 

En esta línea,Parés sostiene ade-
más que “desde el mundo empresa-
rial, se ha ido poniendo énfasis en 
las “Empresas B”, que tratan de re-
conocer el rol e impacto social y 
ambiental de su quehacer. Hay es-
fuerzos desde los distintos mun-
dos, pero falta un eje común. Eso 
que Amartya Sen llama “La idea de 
la Justicia””.  

 
Jóvenes de todo el mundo 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción resalta que “efectivamente, el 
papa Francisco ha estado impul-
sando el diálogo  convocando a jó-
venes de todo el mundo y que, des-
de la educación, busca  generar nue-
vos líderes que promuevan la 
justicia, equidad, solidaridad, en 
forma inclusiva, integral, sosteni-
ble y fuertemente preocupada en 
los más pobres”.  

Cambios al modelo 
económico: destacan 
iniciativa de Papa Francisco

Busca líderes que promuevan la justicia, 
equidad y solidaridad, en forma 
inclusiva, integral y sostenible. Pese a 
falencias sistema actual redujo pobreza.
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y fomenta la competencia en lugar 
de la cooperación”. 

La alumna del Magister en Eco-
nomía Aplicada de la UdeC añade 
que “tanto desde la academia (pu-
blicación de artículos en revistas 
científicas) como desde el empresa-
riado (empresas B, Banca Ética, en-
tre otras) debemos instalar el tema 
de la sostenibilidad en la discusión 
económica, política y social. No es 
sino con el interés de cada uno de 
nosotros que podemos contagiar 
el interés de los demás y este grupo 
en particular, debe ser puente de 
manera que esta comunidad com-
prometida e interdisciplinaria crez-
ca y se renueve de la mejor manera 
posible”.

los jóvenes a dialogar y repensar las 
acciones, las políticas, y la gober-
nanza y sobre todo a comunicar y 
cambiar el comportamiento de los 
habitantes”.  

 
Adherentes en Concepción 

Carolina Betancur, es profesora 
de Finanzas de la Universidad del 
desarrollo, alumna del Magister en 
Economía Aplicada de la UdeC e 
integrante de un grupo de profesio-
nales jóvenes de Concepción que 
adhiere a la iniciativa del Papa 
Francisco. 

Betancur explica que “la visión 
crítica de nuestra realidad humana, 
económica y ambiental no es pro-
piedad de un credo, sino que in-
quieta a todo aquel que vive en un 
mundo que se destruye y una eco-
nomía que excluye, divide, depreda 

Para Ulloa el modelo económico 
si bien ha sido altamente exitoso 
en reducir pobreza, generar rique-
za y bienestar material. Ha genera-
do fuertes inequidades pero sobre 
todo ha puesto fuerte presión en 
los recursos, el medio ambiente y la 
capacidad de recarga que tiene el 
planeta para sostener la vida y la bio 
diversidad.  

El académico de la Ucsc. dice que 
“por ello urge el llamado del Papa a 
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actividad o proceso complementa-
rio al que actualmente se encuen-
tra en operación. 

La idea, se explicó, es aprove-
char la existencia de autorizacio-
nes sectoriales, acceso, disponibi-
lidad de instalaciones de almace-
namiento y movimiento de 
biomasa, permitiendo de esta for-
ma producir pellets de madera uti-
lizando energía eléctrica y térmica 
generada por la central de cogene-
ración, la cual se encuentra en el 
parque industrial Escuadrón II, 
ubicado aproximadamente 7 km 
al norte de la ciudad de Coronel. 

“Se implementará un Precipita-
dor Electrostático (PPT) en la cal-
dera 3 existente, que disminuirá 

significativamente las emisio-
nes de la planta, permitien-

do que las emisiones de los 
nuevos procesos no sean 

adicionales a los 
proyectados para 
el establecimien-
to”, se asegura en 

la DIA. 
 

 Objetivo 
 El objetivo de la iniciativa es 

obtener pellet de madera uti-
lizando como materia prima 
biomasa no tratada, prove-

niente de faenas agroforestales 
y de la industria maderera y que 
consisten en aserrines, astillas, vi-
rutas de proceso, lampazos y tapas. 
Además, se implementará un siste-

PROYECTO SE ENCUENTRA EN CALIFICACIÓN EN EL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL

Detectando una demanda 
constante de pellets la empresa 
Eléctrica Nueva Energía decidió 
apostar por una planta de fabrica-
ción de pellets de madera para 
combustión domiciliaria, aprove-
chando infraestructura existen-
te, entre la que destaca una plan-
ta de cogeneración eléctrica, mis-
ma que alimentaría la eventual 
futura fábrica. 

El titular ya ingresó una Declara-
ción de Impacto Ambientall (DIA), 
la que se encuentra en estado de 
“en calificación” en el Servicio de 
Evaluación Ambiental de la Región 
del Biobío, es decir, 
ya fue admitida a 
tramitación. 

En la DIA se des-
taca que el proyecto 
se plantea como una 

Se trata de una inversión en la zona del parque industrial, que 
quiere aprovechar infraestructura existente, así como  

materia prima consistente en biomasa forestal no tratada, 
explica el titular en su DIA ingresada a la repartición Biobío.

permitiendo producir pellets de 
madera utilizando energía eléc-
trica y térmica generada por la 
misma Central de Cogeneración”, 
se enfatiza. 

Y en relación a la producción, se 
indica que se estima una capacidad 
nominal de 250.000 toneladas al 
año una vez que la fábrica esté 
construida y en operación. 

 La empresa espera comenzar su 
construcción en mayo de 2022, cu-
yas obras tendrían un peak de 
mano de obra de 50 trabajadores 
en su etapa de construcción, que-
dando su operación a cargo de diez 
trabajadores.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Buscan construir planta de 
fabricación de pellets de 
US$15 millones en Coronel

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ma de control de emisiones de ma-
terial particulado (MP) para la cal-
dera 3, que permitirá reducir las 
emisiones de forma permanente, 
pudiendo alcanzar concentracio-
nes menores a las establecidas en 
el Plan de Prevención y Desconta-
minación Atmosférica para las Co-
munas del Concepción Metropoli-
tano (PPDA), se aseguró por parte 
del titular. 

“El proyecto se plantea como 
una actividad industrial o proce-
so complementario al existent,  

250
toneladas anuales de pellets es lo que pretende fabricar esta nueva planta a instalar-
se en Coronel, para lo cual se ingresó una Declaración de Impacto Ambiental que se 
encuentra en Calificación en el SEA Biobío.

En sintonía con 
FIC Biobío Pellets

 “Generación de bioenergía para combustión, a partir del mane-
jo forestal sustentable”, es el nombre del proyecto financiado por 
el Fondo de Innovación para la Competitividad del Gobierno Re-
gional del Biobío y desarrollado por la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (UCSC). 

La gestor tecnológico del FIC Biobío Pellets, Andrea Moraga, ex-
plicó que “el objetivo general de nuestro proyecto es potenciar la 
producción de pellets para combustión a partir del manejo fores-
tal sustentable, para disminuir la contaminación atmosférica que 
se produce por la leña húmeda”.  

Añadió que se sabe que existe alta cantidad de biomasa, además 
de una alta necesidad de generación de combustibles con bajas emi-
siones atmosféricas en la región del Biobío donde se combustiona 
leña húmeda que genera material particulado, lo que obligó a un 
Plan de Prevención y Descontaminación Ambiental”.
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“El virus aún vive entre nosotros, por eso sigamos cuidándonos con el lavado de manos, uso 
permanente de la mascarilla y quedándose en casa si tienen algunos de los síntomas indicados 

por el Minsal, no queremos más fallecidos por esta horrible enfermedad “.   

Giselle Yévenes, compositora y cantante local

#NosCuidamos

Más detalles de este 
naciente colectivo y 
contactos en 
www.imubb.com.

Ir sumando más 
adherentes

LA UNIÓN HACE LA FUERZA

A principios de semana, en línea 
con la celebración del Día de la Mú-
sica Nacional, Bar Galería Aura fue 
el escenario elegido por la Industria 
Musical del Biobío (Imubb) para fir-
mar su acta de compromiso de co-
laboración, la cual involucra a un to-
tal de 15 empresas locales del sec-
tor musical con el objetivo de unirse 
en pro del desarrollo de la industria 
regional.  

“Somos una asociación gremial 
que fuimos convocada a través del 
proyecto Ficc de la UBB y del PTI 
Biobío Creativo (del Diplomado 
Avanzado en Industria Musical), y 
cuya idea es el poder potenciar el 
desarrollo del sector de la música y 
la economía creativa regional. Ac-
tualmente la conformamos sellos 
discográficos, agencias de booking 
& management, agencias de comu-
nicaciones especializadas en músi-
ca , y productoras de eventos musi-
cales y editoriales”, puntualizó Gus-
tavo Bustos, cabeza del sello Beast 
Discos y creador de este naciente 
colectivo. 

Si bien partió su actividad en abril 
pasado -con un sitio web y sus res-
pectivas redes sociales- su hito de 
firma de acta, primera actividad 
que realizan de manera presencial 
gracias al avance de la ciudad en el 
Plan Paso a Paso, marca como el 
puntapié inicial para plantearse sus 
metas y objetivos más concretos, 
“algo de ello hemos conversado 
siendo uno de ellos, obviamente, el 
levantar y potenciar, y también el in-
ternacionalizar las propuestas mu-
sicales locales”, detalló Bustos. 

Siendo más específicos, y como se 
puede leer em imubb.com, esta tie-
ne como misión el “posicionar el 
sector de la música de la Región del 
Biobío en el mundo y llevarla hacia 
un desarrollo económico sustenta-
ble. Aportar a la competitividad re-

Crean asociación 
gremial con miras a 
potenciar la industria 
musical regional
Se trata de Imubb (Industria Musical del Biobío) compuesta 
por 15 empresas locales dedicadas a esta área y que esta 
semana realizó su hito de firma de acta marcando así su 
inicio de actividades de manera presencial. 

gional basándose en su rol movili-
zador de capital humano y creativo”. 

En cuanto a su visión, esta apun-
ta a “profesionalizar y potenciar 
nuestro sector, crear una industria 
musical líder en innovación y eco-
nomía, con una identidad regional 
potente hacia el mundo”. 

FOTO: TVU.

Colaboración activa 
Para Karen Muñoz, abogada y di-

rectora de CCP Radio, este tipo de 
iniciativas cooperativas son súper 
positivas y muy valorables, ya que 
“una de las enseñanzas que nos ha 
dejado esta pandemia es que la co-
laboración es la palabra que tene-
mos que aprender y poner en prác-
tica. Sin duda, el unirnos todas es-
tas empresas era lo que se debía 
hacer en beneficio de la industria 
musical local y regional”, dijo. 

A su vez Muñoz destacó la im-
portancia de la inclusión de muje-
res dentro del colectivo, “es muy re-
levante, más aún en el papel de 
toma de decisiones. Para que esto 
realmente fuera representativo, era 
imperativa la participación de las fé-
minas y que con el tiempo vayamos 
siendo muchas más, al igual como 
es su presencia -poder femenino 
musical - en la ciudad”. 

 Sergio Cichero, productor de la 
empresa Sono y también integran-
te de Imubb, más allá de este acto de 
compromiso, esta unión logre cosas 
importantes y concretas, que se pue-
da proyectar y sea considera en la 
toma de decisiones que involucren 
a la música, reconociendo en ellos -
en el colectivo- su rol clave y funda-
mental en el desarrollo de esta. “ Es 
importante que las empresas parti-
cipantes le tomen el peso a lo que se 
va hacer o lo que se pretende hacer, 
ya que en tiempos pasados han ha-
bido instancias similares donde se 
ha querido juntar a la industria mu-
sical y que finalmente quedaron en 
nada. Lo de ahora nació  con la di-
versidad de personas que están em-
pujando la música local desde diver-
sos ámbitos y áreas, ya sea desde 
los sellos, agencias y demás, quienes 
están haciendo cosas destacadas y 
muy importantes”, manifestó. 

Completando que “lo ideal es que 
se tengan el poder de tomar decisio-
nes y ser considerados dentro de lo 
que pasa en Concepción, esto en 
relación, por ejemplo, con la postu-
lación a la Unesco como Ciudad 
Musical Creativa, ya que a pocos de 
los que integramos el colectivo nos 
han consultado o visto relacionado 
con ello. Lo óptimo  es que todos se 
sientan representados y tomados 
en cuenta”.  

Con una mirada integradora, qui-
nes deseen participar en Imubb y 
lleven adelante algún emprendi-
miento o empresa dedicada a la mú-
sica, visitar su sitio web donde se en-
cuentran los respectivos contactos 
y así sumarse a la causa.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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UNO DE LOS GRANDES activos de la industria 
musical de Concepción es el Festival REC, el cual 
proyecta una nueva edición a inicios de 2022.  

EN UN PRINCIPIO esta nueva iniciativa en pro de la música regional, la conforman 15 empresas del sector, que 
esperan sean muchas más en el futuro.
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“Pido a todos que puedan tomar conciencia de lo que estamos pasando actualmente y que a 
partir de eso nos cuidemos. Ocupémonos de nosotros y nuestras familias. Entre todos saldremos 

adelante”.

Joaquín Ugartemendia, rugbista 

#NosCuidamos

FOTO: CARLOS JARA FOTOGRAFÍA

Tiene la última 
oportunidad para 
seguir soñando

La tabla de posiciones se partió 
y Chile está cada día más lejos de 
ir al Mundial de Qatar. Para varios 
el sueño ya se acabó, mientras 
que otros todavía se aferran a la 
calculadora y se ilusionan con 
que la “generación dorada” diga 
adiós en una copa del mundo. 

Para ello, la “Roja” no debería 
dejar escapar más puntos en sus 
partidos de local y rescatar un 
par de triunfos o empates como 
visitante. Por lo mismo, el duelo 
de esta noche ante la selección de 
Paraguay asoma como la última 
gran oportunidad para seguir con 
la ilusión viva o derechamente 
despedirse del Mundial. 

El equipo que dirige Berizzo 
igualó sin goles ante Argentina el 
jueves pasado, resultado que los 
dejó sextos con 12 puntos, cinco 
más que Chile. Así es como una 

victoria visitante o un empate, 
sentenciaria el destino de la 
“Roja”.  

Hay un antecedente cercano 
que no da mucho lugar a la ilusión 
chilena: el 24 de junio de este año, 
en Copa América, Paraguay ganó 
sin apelaciones por 2-0 a Chile 
en Brasilia. Fue un partido donde 
el equipo de Martín Lasarte fue 
totalmente superado y no tuvo 
ocasiones de peligro. 

Así, en medio de un panorama 
muy complejo y bajo críticas en 
relación a los malos números del 
DT, el bajo rendimiento de varios 
jugadores, el escaso recambio y la 
crisis de la selección, Chile sale a 
buscar puntos que le permitan 
encarar lo que resta con mayor 
dignidad. Gary Medel no podrá 
jugar, aunque la “Roja” tendrá el 
esperado retorno de Arturo Vidal.

DESTACAN EN EL CHEERLEADING

“Partieron muy poquitos, unos 
18 alumnos más o menos. Ahora 
son nueve categorías en total, con 
alrededor de 115 participantes”. Las 
palabras son de Patricia González, 
entrenadora del Club Deportivo 
Hero All Star, de mucho prestigio y 
experiencia en el cheerleading.  

Desde su fundación en 2013, de la 
mano del profesor Chrystian Lazo, 
actual head coach del equipo, tal 
club ha sido importante animador  
de muchos torneos a nivel nacional, 
regional e internacional, logrando 
varios trofeos. “Desde su creación, 
se ha podido contar con distintos 
recintos de entrenamiento y así ha 
ido creciendo mucho el club. Los 
alumnos más pequeños tienen 5 
años y no hay límite de edad para 
quienes deseen participar. Hasta de 
42 años hay gente, que con sólo 
mantenerse en forma le basta para 
entrenar sin problemas”, añadió al 
respecto Patricia. 

Dentro de sus logros valiosos, el 

Un proyecto que ni 
la pandemia detuvo 
y crece día a día

El Club Deportivo Hero All Star se 
alza como potencia en Biobío, incluso 
cosechando importantes logros a 
nivel nacional e internacional en las 
últimas temporadas. 

lugar, transformándose de tal forma 
en el primer club deportivo de la 
zona y el país en consagrarse a ese 
nivel.  

“El último tiempo ha sido difícil, 
pero no bajamos los brazos y de 
manera online nos mantuvimos con 
el trabajo. Los apoderados fueron 
claves ayudando, al igual que los 
más chicos con su motivación. Más 
que frenarnos, la pandemia nos dio 
mucho más impulso para hacer 
frente a todas las dificultades y así 
seguir adelante”, cerró Patricia.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Hero All Star ha sido campeón en 
tres ocasiones a nivel nacional, lo 
cual les ha permitido clasificar a 
instancias internacionales. Una de 
ellas fue el Americheer en 2019, que 
se llevó a cabo en Estados Unidos, 
donde si competir ya era tremendo, 
haber obtenido el segundo puesto 
en la categoría junior fue, sin dudas, 
histórico.  

En todo caso, el logro mayor del 
club de cheerleading penquista fue 
hace muy poco, también con tintes 
internacionales. En el campeonato 
más importante de aquel deporte 
(Cheerleading World Tour), el Hero 
All Star obtuvo un brillante primer 

Chile 

Paraguay

C. Bravo

P. Díaz E. Roco G. Maripán S. Vegas

M. Isla E. Pulgar C. Aránguiz A. Vidal

A. Romero M. Almirón A. Cardozo J. Morel

A. Sanabria C. González

S. Arzamendia A. Alderete G. Gómez J. Escobar

A. Silva

A. Sánchez B. Brereton

DT: E. Berizzo

DT: M. Lasarte
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Busca puntos claves y seguir encumbrado
Un nuevo capítulo en la historia 

minera en Tercera División. Lota 
Schwager visita a Deportes Linares 
hoy a las 16 horas, con el objetivo de 
dar caza y acortar las diferencias 
con Rengo, que ayer superó por un 
contundente 3-0 a Osorno.   

El equipo dirigido por Salgado 
llega al encuentro de hoy tras ganar 
un vibrante duelo ante su bestia 
negra: Provincial Ranco. Aquel 3-2 
sufrido en el Federico Schwager 

que tiene como único objetivo en 
esta temporada, lograr el ascenso a 
Segunda División. 

Linares, en el papel, asoma como 
un rival abordable. Eso sí, ya hay un 
antecedente en este campeonato 
entre ambos. El 3 de septiembre y 
con gol de Pablo Molina al 86’, Lota 
ganó ajustadamente por 1-0 a un 
equipo que marcha colista en el 
Grupo Sur, con sólo 4 puntos de 21 
en disputa. MINEROS apuestan consolidarse en la parte alta de la tabla.

puede significar un enorme envión 
anímico y futbolístico de un club 

DOBLETE DE KEVIN HARBOTTLE EN EL ESTER ROA

En el fútbol no siempre gana ni 
saca ventaja el que juega mejor y 
bien lo sabe Fernández Vial. Por lo 
menos el primer tiempo aurinegro 
de ayer los hacía merecedores de 
irse en ventaja al descanso, pero fue 
Rangers quien en base a enorme 
contundencia golpeó y se puso 2-0 
sobre el “Almirante”. 

El cuadro de Claudio Rojas pagó 
muy caras dos desconcentraciones 
y en sólo cinco minutos perdía un 
partido en el que hacía méritos para 
ir ganando. Un remate de Gotti que 
tapó Deschamps, un travesaño de 
Jerez y un ajustado remate de Avila 
que el portero rangerino mandó al 
córner, fueron las más claras que 
tuvo un equipo que quedó muy mal 
parado defensivamente al 35’ y 40’. 
En tales minutos, Abalos anotó por 
el sector izquierdo y derecho de la 
ofensiva visitante, en un resultado 
parcial que parecía muy difícil de  
revertir. 

 
Con furia y buen fútbol 

Tras serios incidentes entre los 
barristas de ambos equipos, el DT 
Rojas se la jugó con el ingreso del 
“Chirigue” Sepúlveda por Arturo 
Sanhueza. El cambio casi tiene un 
efecto inmediato, porque al primer 
minuto del segundo tiempo fue el 
propio atacante quien casi marca el 
descuento. Un presagio, ya que sólo 
3’ después Kevin Harbottle, quien 
practicamente estuvo inactivo con 
el balón en el primer tiempo, puso 
el 1-2 para Fernández Vial. Un gol 

Nunca se dio por vencido y 
estuvo cerca de la hazaña

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un entretenido e intenso 2-2 animaron Fernández Vial y Rangers. El “Almirante” 
caía 0-2 al descanso, jugó con uno más el segundo tiempo y casi lo gana.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

que ilusionó a los alrededor de 4 
mil asistentes al estadio, sobre todo 
cuando al 55’ Rangers se quedó con 
10 jugadores por la expulsión de 
Cubillos.  

El público fue el jugador número 
12 que empujó a los aurinegros a 
conseguir un empate que llegó al 68’ 
en los pies de Harbottle. Si Abalos 
anotó dos, ¿por qué el goleador del 
campeonato no? Kevin apareció en 
los momentos precisos y dejó 2-2 el 

marcador restando poco más de 
media hora para el final.   

Tiempo había para la hazaña y 
méritos hizo Fernández Vial, ante 
un Ronald Fuentes que reemplazó 
a todo su mediocampo y se replegó 
cuidando el empate al estar con un 
jugador menos. La visita tuvo un 
par de acercamientos, pero se topó 
con un Yañez sólido, que sólo al 90’ 
casi comete un error en la salida 
que pudo ser gravísimo. El equipo 

OPINIONES
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El pasado 3 de septiembre 
Lota Schwager se impuso 
por un ajustado 1-0 a Linares 
en el Biobío.

Triunfo minero en 
la primera rueda

GOLES

2

F. Yañez 
P. Jerez 
B. Solano 
J. Carrasco 
D. Sanhueza 
A. Sanhueza 
M. Avila 
O. Hernández 
F. Espinoza 
K. Harbottle 
G. Gotti

RANGERS

FORMACIONES

C. Rojas

DT

46’ C. Sepúlveda 
por A. Sanhueza 
60’ B. Avalos 
por P. Jerez 
87’ C. Valenzuela 
por D. Sanhueza

Gotti, Jerez

FERNÁNDEZ VIAL

2

J. Deschamps 
C. Díaz 
R. González 
F. Sepúlveda 
F. Cubillos 
F. Illanes 
N. Rivera 
J. L. Silva 
S. Zuñiga 
A. Abalos 
J. P. Monreal

R. Fuentes

DT

59’ J. Rivera  
por J. L. Silva 
66’ I. Caroca 
por S. Zuñiga 
66’ M. Briceño 
por A. Abalos 
66’ I. González 
por F. Illanes

Cubillos, Illanes, 
Monreal

49’ K. Harbottle 
68’ K. Harbottle

35’ A. Abalos 
40’ A. Abalos

Estadio: Ester Roa 
Público: 3322 espectadores controlados 
Árbitro: Cristian Galaz 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Cubillos

TARJETAS ROJAS

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Citación de Asamblea General Extraordinaria de Socios Soproni, 
Jueves 28 de octubre a las 18.30 horas, Club de la Unión. 
Tema único a tratar: 
Modificación de Estatutos 
Directorio Soproni.

de Claudio Rojas tuvo ocasiones 
para el 3-2, pero ninguna tan clara 
como para obtener un resultado 
que al entretiempo se veía muy, pero 
muy lejos.  

El punto fue un valioso para un 
equipo que dejó todo en la cancha.
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10/15 7/21
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

8/21
CHILLÁN9/20

RANCAGUA

8/21
TALCA

11/21
ANGOL

8/17
TEMUCO

5/16
P. MONTT

8/18
LUNES

7/15
MARTES

9/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Francisco de Borja

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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